# САФОНОВО: ГОДЫ И СУДЬБЫ-2022



# Сафоновская центральная районная библиотека Сектор информационно-библиографической работы

Сафоново: годы и судьбы Юбилейная карта города - 2022

Библиографический указатель

Сафоново 2022 г.

Автор-составитель: И. Г. Богачева Ответственный за выпуск: Т. И. Игнатова

С - 21 Сафоново: годы и судьбы. Юбилейная карта города — 2022: библиографический указатель / составитель И. Г. Богачева, ответственный за выпуск Т.И. Игнатова; Сафоновская центральная районная библиотека, Сектор информационно-библиографической работы. — Сафоново: [б. и.], 2022. — 67 с.: ил.

Знаменательные даты 2022 года в истории общественнополитической, экономической и культурной жизни Сафоновского района нашли своё отражение в очередном выпуске указателя «Сафоново: Годы и судьбы: Юбилейная карта города - 2022». В издании приведены краткие справки о наиболее значимых событиях, о замечательных людях, родившихся в Сафоновском районе, списки литературы.

Материал в библиографическом указателе расположен в обратнохронологическом порядке. Первоначально приведены данные из книг и брошюр, затем из журнальных и газетных публикаций, интернет-источников. Издание снабжено указателем авторов статей.

Библиографическое пособие будет интересно и полезно краеведам, учителям, учащимся старших классов, студентам, библиотечным работникам для изучения и распространения краеведческих знаний.

# Содержание

Исторические события
Высадка советского парашютного десанта на территории
Сафоновского района в годы Великой Отечественной войны 6
Создание Вадинского партизанского края 11
Город Сафоново
Знаменитые земляки
Акимов Василий Иванович
Борисов Александр Михайлович22
Брунчуков Степан Васильевич
Иванов Пётр Александрович
Кузнецов Василий Михайлович
Лукашова Мария Ивановна
Михайлов Павел Михайлович
Никулин Александр Викторович
Румянцев Николай Иванович
Руфов Василий Михайлович
Самойлов Иван Михайлович
Соболев Александр Семенович
Степченков Василий Иосифович
Суворов Дмитрий Максимович 40
Филиппов Григорий Андреевич
Энгельгардт Александр Николаевич
Промышленность, образование
Сафоновские шахты
Акционерное общество «Авангард» 47
Акционерное общество «Сафоновохлеб» 52
Алфёровская мужская учительская семинария 55
Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение
"Детский сад №4 "Огонёк"
Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение
"Детский сад № 8 "Ручеёк"
Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение
«Средняя общеобразовательная школа № 1»

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение	
«Средняя общеобразовательная школа № 2»	65
Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение	
«Средняя общеобразовательная школа № 7»	68
Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение	
«Средняя общеобразовательная школа № 8»	71
Сафоновское отделение Сбербанка	75
Сельскохозяйственный производственный кооператив "Коллективн	oe
предприятие "Рыбковское"	78
Искусство, СМИ	
ВИА «Грифы»	81
ООО «Телекомпания «Студия Независимого Телевидения»	82
Указатель авторов статей	.84

#### От составителя

#### Уважаемые читатели!

Перед вами очередное ежегодное издание библиографического указателя «Сафоново: годы и судьбы. Юбилейная карта города».

Каждая страна, край или город имеют свою историю. Имеет ее и Сафоновская земля. Недаром город Сафоново называют новым городом на старой земле, ведь позади огромный исторический путь, пройденный краем. Осмысление историко-культурных традиций наполняет жизнь множеством духовных смыслов, культурных ценностей и связей. На пустом месте ничего не растет. Так и Сафоново. Он стал воплощением всей истории края, результатом его многовекового развития. Нам есть чем гордиться. Предыдущие поколения оставили нам в наследство славную героическую историю.

В фондах Центральной библиотеки есть немало интересной литературы об историческом прошлом города Сафоново и Сафоновского района, о наших замечательных земляках, которая нашла отражение в данном издании.

## Исторические события

# Высадка советского парашютного десанта на территории Сафоновского района в годы Великой Отечественной войны

#### 1942 К 80-летию высадки



При въезде в д. Игнатково в березовой рощице стоит скромный обелиск, коих сотни и тысячи по городам и весям нашей России. Но подойдя поближе к обелиску, можно прочитать обычную не совсем надпись, выбитую на мраморной плите: «Здесь 27 января 1942 года приземлились первые десантники 8-й воздушно-десантной бригады, воздушно-десантного корпуса

(ВДК)». С тех пор прошло 80 лет.

Каждый год 9 мая, в День Победы, а также 25 сентября, в очередную годовщину со дня освобождения Смоленщины от немецкофашистских захватчиков, у этого обелиска собираются жители окрестных деревень: Игнатково, Путьково, Озеречня, Шершнево, Андросово, Леоново, Лукино и других на торжественно-траурный митинг, чтобы еще раз почтить память тех, кто в годы войны отстоял честь и независимость Родины, отдал жизнь за Отечество. На памятнике не указано ни одной конкретной фамилии воинов. Сельчане отдают дань коллективному подвигу советских патриотов,

дравшихся с врагом до последней капли крови. Так что же произошло здесь в январе-феврале 1942 года?

...Смоленская земля была ареной ожесточенных сражений в годы Великой Отечественной войны. Каждый ее клочок - свидетель яростных схваток, был обильно полит кровью советских людей, защищавших Родину от фашистского нашествия. И сколько поистине легендарных подвигов было совершено на ратных полях Смоленшины!

Парашютистами, которые десантировались в начале 1942 года на территории бывшего Издешковского, а ныне Сафоновского района, во фронтовом тылу врага были бойцы 8-й, 9-й, 214-й воздушно-десантных бригад и отдельных подразделении. Всего в этой героической операции приняло участие около 10 тысяч бойцов. Перед ними ставилась задача: содействовать наступательной операции нашей армии, отвлекая на себя с фронта силы фашистской группировки «Центр». Это был самый крупный воздушный десант за всю историю второй мировой войны.

Само рождение этих воздушно-десантных подразделений было тесно связано со Смоленщиной. К примеру, 214-я бригада была сформирована здесь (одной из первых в Советской армии), и здесь же прошли первые учения парашютистов. В схватку с фашистами десантники вступили в первые месяцы войны.

Остановленной в Смоленском сражении на два месяца группе фашистских армий «Центр» осенью 1941-го года удалось прорвать нашу оборону и выйти на подступы к Москве. К 15 ноября гитлеровское командование сконцентрировало против наших войск Западного фронта 31 пехотную, 13 танковых и 7 моторизованных полностью укомплектованных дивизий. Но уже в первой половине декабря советские войска перешли в контрнаступление и отбросили врага далеко на запад, полностью освободив Московскую область.

В начале 1942 года с целью завершения окружения Вяземской группировки противника, Ставка Верховного главнокомандования решила выбросить за линию фронта 4-й воздушно-десантный корпус генерала А.Ф.Левашова. Ему ставилась задача перерезать вражеские коммуникации и, в первую очередь, железную и шоссейную дороги Вязьма-Смоленск.

...Январь 1942-го года шел к концу. Сильные метели, бушевавшие несколько дней, наконец, стихли, уступив место жестокому холоду. По ночам от мороза потрескивали бревенчатые стены деревенских хат, вибрировали и гудели провода на телеграфных столбах. Сними рукавицу, притронься к металлу оружия - и рука, словно намазанная клеем, тут же прилипнет. Но и в эту лютую стужу, мужественные десантники вели последние приготовления к операции, упаковывали огромные парашютные мешки прямо на снегу. Их ждали военно-транспортные самолеты и неблизкий, полный опасности путь в тыл врага. О предстоящей операции они пока знали немного. Знали, что должны десантироваться в Смоленской области, оккупированной фашистами, а там какая-то деревенька Озеречня неподалеку от железнодорожной станции Издешково. Десант был выброшен в несколько этапов, и первым бойцам, приземлившимся на территории Издешковского района, пришлось с ходу вступать превосходящими силами врага, так как многие населенные пункты были укреплены сильными гарнизонами гитлеровцев. Так было и у деревни Озеречня. Когда бойцы десантного батальона после жестокого боя выбили врага из этого населенного пункта, то увидели страшную картину: на одной из деревенских улиц были повешены четверо советских парашютистов, десантировавшихся ранее. Еще одного бойца, избитого до полусмерти и связанного веревками, им удалось спасти.

К ночи разведчики привели в расположение батальона еще 65 десантников, высадившихся в округе, и сообщили, что командир бригады подполковник А.А. Онуфриев и комиссар - И.В. Распопов приняли решение идти вперед, в направлении д. Андросово.

Беспримерные по героизму и мужеству рейды советских десантников из 4-го воздушно - десантного корпуса и других подразделений навсегда останутся в памяти местных жителей. Многие окрестные деревни были тогда освобождены от фашистов и карателей. В глубоком тылу врага советские воины громили немецкие гарнизоны, уничтожали коммуникации, склады, живую силу и боевую технику противника. Но с их коллективным подвигом было связано и немало трагических историй. Одна из них о бывшем лесном поселке Курдюмово. От деревень Путьково и Озеречня, занятых зимой 42-го

советскими десантниками, до самого Курдюмова простиралось огромное открытое поле. Выбить из лесного поселка фашистов было совсем непросто. Десантникам пришлось продвигаться по снегу попластунски до самой околицы. Но, оказавшись у первых деревенских дворов, они были всё же обнаружены. Немецкий часовой заметил опасность и дал очередь из автомата. И тут же деревня, минуту назад казавшаяся сонной, огласилась лаем пулеметных и автоматных очередей, разрывами гранат. Увязая в глубоком снегу, наши бойцы рвались к домам, в которых засели фашисты. Но атаки захлебывались пулеметного огня противника. Наконец ПЛОТНОГО нескольких выстрелов наших минометчиков немецкий пулеметный расчет был уничтожен, и к утру 9 февраля лесной поселок удалось очистить от фашистов. 10 февраля гитлеровцы не предприняли никаких попыток вновь овладеть деревней. Но уже на следующий день к Курдюмову были стянуты значительные силы карателей. Местные жители вовремя предупредили десантников.

Завязался ожесточенный бой. Пользуясь большим численным превосходством, фашисты оттеснили оставшихся в живых парашютистов из деревни и подожгли ее. Озверевшие каратели, понеся большие потери, вымещали зло на мирных сельчанах, стреляли без разбора в женщин, стариков и детей. Наконец, всех, кто еще мог передвигаться, согнали в большой барак и заживо сожгли. Так небольшая деревушка Курдюмово на Смоленщине повторила трагедию белорусской Хатыни и чехословацкой Лидицы.

Много лет спустя на месте пепелища был воздвигнут памятник. На серой плите – барельеф десантника с гранатой и слова: «Вечная память парашютистам - десантникам и жителям деревни Курдюмово, отдавшим жизнь за Родину!».

#### Литература

- 1. Авраменко С. М. Навстречу войне / С. М. Авраменко. Смоленск : Смоленская городская типография, 2011. 352 с.
- 2. Смоленская область в годы Великой Отечественной войны (1941-1945гг.) : сборник документов и материалов / И. Е. Клименко и [др.] ; под ред. И. Е. Клименко. Москва : Московский рабочий, 1977. 448 с.
- 3. Александров А Подвигу героев-десантников 70 лет / А. Александров // Смоленская газета. 2012. 19 января. С. 4.
- 4. Шкрюм И., Назинцев, А. Этому подвигу жить в веках : [в 1942 г. на территории Сафоновского района высадился советский парашютный десант] / И. Шкрюм, А. Назинцев // Сафоновская правда. 2002. 13 февраля. С. 4.
- 5. Васин П. Песня звала в бой : [о десантниках 8 бригады, действовавших в 1942 году на территории Сафоновского района] / П. Васин // Сафоновская правда. 1980. 16 марта.
- 6. Казанский В. А дороги эти позабыть нельзя: [встреча ветеранов-десантников 8 бригады, высадившихся на территории Сафоновского района в 1942 году со школьниками издешковской СОШ] / В. Казанский // Сафоновская правда. 1962. 2 октября.
- 7. Воинские мемориалы и памятники [Электронный ресурс] // Сафоновская центральная районная библиотека. URL: <a href="http://safonovo.library67.ru/virtualnyj-muzej/voinskie-memorialy-i-pamyatniki/">http://safonovo.library67.ru/virtualnyj-muzej/voinskie-memorialy-i-pamyatniki/</a>. (дата обращения: 23.01.2022).

#### Создание Вадинского партизанского края

#### 1942 К 80-летию образования

Вадинский край поистине стал партизанским. Он объединял Сафоновский, Ярцевский, Духовщинский, Издешковский, Батуринский, Холмовской районы. Зародышем партизанского движения стал районный, истребительный батальон, который после оккупации территорий Дедовского, Васильевского, Нееловского, Лисиченского сельских советов, железнодорожных станций Яковская и Вадино стал партизанским отрядом, насчитавший до 400 хорошо вооруженных бойцов. В него входили бригады имени Г.Котовского, А.Порхоменко, К.Ворошилова, 1-ая Вадинская генерал С.И. Иовлев возглавлял группу вадинских партизанских бригад, В.Чапаева, командир Н.А. Морогов, комиссар М.С. Полуэктов.

Партизанские отряды сразу же развернули активную борьбу против немецко-фашистких захватчиков. Партизаны разные боевые задания: наносили урон в живой силе, минировали железные дороги, подрывали воинские эшелоны с продовольствием, боеприпасами, захватывали обозы. отрядов Силами освобождены часть Ярцевского района. Батурино, территории Дедовского и Васильевского с/с. Вадино партизаны освободили 21 января 1942 года. В 10 часов утра состоялся митинг. Жительница поселка Тимофея Ефросинья Арефьева нет в живых. Но в поселке живут ее дети: сын Виктор и дочь Лидия, внуки, правнуки, которые знают и помнят о событии. В сквере «Победы» символ этого события является сосна с красным флагом.

Освобожденная территория называлась партизанской зоной. К концу января 1942 года партизаны освободили 63 населенных пункта, в 9 сельских советов была восстановлена советская власть, начали работать 24 колхоза, в которых население жило по законам советской власти. Это был Вадинский партизанский край.

В поселке Вадино, представителем с/с, на освобожденной территории был Соловьев Петр Алексеевич.

В очень тяжелых условиях приходилась действовать партизаном. Немецкие каратели устанавливали облавы, прочесывали лес. Для борьбы с партизанами, Вадинского партизанского края, был переброшен с фронта усиленный карательный отряд.

16 июля 1942 года началась повторная партизанского края. Фашистские изверги чинили расправу над жителями деревень, которых, вынуждены, были оставить партизаны. Под натиском Красной армии немецко-фашистские захватчики все дальше откатывались на запад. В этих условиях диверсии и боевые действия вадинских партизан серьезно беспокоили командование немецких войск. И несмотря на свое тяжелое положение на фронтах, оно выделило для борьбы с вадинскими партизанами значительные силы. Карательная экспедиция против партизан Вадинского края проводилась под кодовым названием «Звездопад». Началась блокада Вадинского леса. В начале января 1943 года завязались жаркие сражения партизан против карателей. Но силы были неравные. Партизанам пришлось прорывать кольцо блокады и поодиночке или небольшими группами уходить из леса.

16-17 марта 1943 года остатки партизанских отрядов соединились с частями Красной Армии. Так в середине марта 1943 года закончился славный боевой путь вадинских партизан.

Слезы и страдания, расстрелы мирного населения, виселицы и концлагеря, пытки, и за всем этим — огромные потери. Еще долго — долго будет помнить народ кровавое нашествие фашизма. Было повешено и казнено за связь с партизанами — 1200. Расстреляны карателями жители деревень Залазно и Леоново Васильевского Совета, дома сожжены до тла, 200 деревень полностью уничтожены.

#### Литература

- 1. Авраменко С. В тылу врага / С Авраменко. Саратов: Десятая муза, 2015.-308 с.: ил.
- 2. Авраменко С. Фронт за линией фронта : [Вадинский партизанский край в годы Великой Отечественной войны] / С. Авраменко // Сафоновская правда. 2020. 24 сентября. С. 1,4.

- 3. Антошин И. Листая старые подшивки : [статья «Партизанскими тропами» из газеты «Вперед» №5 от 9 мая 1962 года] / И. Антошин // Сафоновская правда. 2020. 23 января. С. 12.
- 4. Колесникова К. Имя поступку подвиг : [о партизане д. Клемятино Сафоновского района Якове Морозове] / К. Колесникова // Сафоновская правда. 2020. 9 января. С. 3.
- 5. Гляшова Т. ... И не помнить об этом не вправе мы : [партизанское движение] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2015. 30 июля. С. 4.
- 6. Куропаткина И. Вадинская хроника : [1941-1943гг.] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. 2015. 23 июля. С. 4.
- 7. Румянцев Н. Партизанские будни : [боевые будни Вадинских партизан] / Н. Румянцев // Сафоновская правда. 2011. 17 сентября. С. 2.
- 8. Приходько Т. В шестнадцать мальчишеских лет : [партизанское прошлое П. П. Разумовского] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2010. 24 сентября. С. 2.
- 9. Антошин И. К. Уходили в поход партизаны : [воспоминания бывшего секретаря Сафоновского подпольного райкома партии] / И. К. Антошин // Сафоновская правда. 2010. 2 апреля. С. 2.
- 10. Чумаков В. Партизанская дочка : [партизанка Орлова Александра Васильевна] / В. Чумаков // Сафоновская правда. 2010.-19 мая. С. 5.
- 11. Чумаков В. Забытая могилка : [И. К. Антошин возглавил подпольный райком партии и организовал партизанское движение в районе] / В. Чумаков // Сафоновская правда. 2008. 27 августа. С. 2.
- 12. Подвиг местного значения : [о подвиге партизана Я. К. Морозова] // Сафоновская правда. -2005.-23 сентября. -C. 1.
- 13. Пашков А. «Они не покорялись, они сражались...» : [деятельность Сафоновского подпольного райкома партии в годы ВОВ] / А. Пашков // Сафоновская правда. 2002. 21 июня. —С. 1.

- 14. Жукова В. День и ночь партизанские вьюги... : [биография юной партизанки Герасимовой Евдокии Федотовны] / В. Жукова // Сафоновская правда. 2000. 30 марта.
- 15. Лукашова М. От имени моих товарищей : [партизанское движение на территории Сафоновского района] / М. Лукашова // Сафоновская правда. 1998. 19 сентября. С. 2.
- 16. Клименков И. В партизанском отряде «Издешковский» : [партизанская война в Сафоновском районе] / И. Клименков // Сафоновская правда. 1997. 23 сентября. С. 4.
- 17. Пушкарёва Н. Вадинский партизанский край : [партизанское движение в Вадинских лесах Сафоновского района] / Н. Пушкарёва // Сафоновская правда. 1997. 3 апреля. С. 3.
- 18. Клименков И. «Знали победа будет за нами» : [борьба партизан с фашистами в Сафоновском районе] / И. Клименков // Сафоновская правда. 1996. 22 июня. С. 2.
- 19. Румянцев Н. Дорога в рабство : [о партизанском движении в Сафоновском районе] / Н. Румянцев // Сафоновская правда. 1995. 14 февраля. С. 3.
- 20. О них, живых и мертвых : [партизаны и партизанки созданного на территории Сафоновского района Вадинского партизанского края] // Сафоновская правда. 1989. 8 сентября. С. 2.
- 21. Калошин Т. В. О партизанах Вадинских лесов : [борьба партизан Сафоновского района против фашистов] / Т. В. Калошин // Сафоновская правда. 1989. 6 июня.
- 22. Вадинский партизанский край : [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/">https://ru.wikipedia.org/wiki/</a> (дата обращения: 26.01.2022).
- 22. Вадинский партизанский край : [Электронный ресурс] // Сафоновская центральная районная библиотека. URL: <a href="http://safonovo.library67.ru/virtualnyj-muzej/safonovskij-r-n-v-1941-godu/partizanskimi-tropami/vadinskij-partizanskij-kraj-448/">http://safonovo.library67.ru/virtualnyj-muzej/safonovskij-r-n-v-1941-godu/partizanskimi-tropami/vadinskij-partizanskij-kraj-448/</a> (дата обращения: 25.01.2022).
- 23. История Вадинского партизанского края : [Электронный ресурс] // Моя библиотека. URL: <a href="https://mybiblioteka.su/tom2/11-81507.html">https://mybiblioteka.su/tom2/11-81507.html</a> (дата обращения: 25.01.2022).

24. Вадинский партизанский край : [Электронный ресурс] // Муниципальное образование «Сафоновский район» Смоленской области. - URL: <a href="http://safonovo-admin.ru/tekst-bannerov/70-let-pobede/novost">http://safonovo-admin.ru/tekst-bannerov/70-let-pobede/novost</a> (дата обращения: 25.01.2022).

### Город Сафоново

#### 1952 К 70-летию образования



Сафоново - административный центр Сафоновского района. Город расположен недалеко от автомагистрали международного значения Брест - Минск - Москва. Сафоново принадлежит к числу молодых городов. Численность населения — 40 537 человек (2021).

Крупный импульс его развитию дало освоение обнаруженных здесь месторождений бурого угля. На здании Дворца культуры угольщиков установлена мемориальная доска, сообщающая о начале добычи первых на Смоленщине тонн угля. Прекратило свое существование шахтоуправление в 1997 году.

В годы Великой Отечественной войны территория Сафоновского района была ареной ожесточенных боев. Этим событиям посвящен ряд памятников. В сквере Дворца культуры угольщиков находится братская могила около 2 тыс. воинов Советской армии и партизан (1954 г.). В сквере СПТУ-19

расположено захоронение 129 воинов, найденных и перезахороненных членами группы «Поиск» этого училища в 1983 г. и 1999 г.; все деревья в сквере посажены ветеранами Великой Отечественной войны, которые по приглашению группы «Поиск» приезжают на места былых боев. На месте казни фашистами партизан Н. В. Репина и М. Н. Ковалева установлена мемориальная доска.

Недалеко от Сафонова расположена школа-интернат. Ее первый директор А. Е. Кондратенков стал членом-корреспондентом АПН СССР, а его книга об этой школе «Коллектив отвечает за каждого» (М., 1967) удостоена медали К. Д. Ушинского.

Сафонове Восемь общеобразовательных гимназия; спортивная, художественная и две школы филиал ОГБ ПОУ Сафоновский «Смоленская профессионального образования», Представительство Московского государственного индустриального университета, Смоленский бизнеса предпринимательства институт (филиал), И Представительство Российского Государственного Социального Университета, НОУ СПО техникум туризма, менеджмента информационных технологий.

В Сафоновском районе хорошо развитая библиотечная сеть, включающая в себя 26 библиотек, среди которых выделяются центральная городская библиотека (1971 г.) и специализированная детско-юношеская (1993 г.). В Сафонове развитая система местного здравоохранения, Сафоновская ЦРБ является крупнейшей в области: 5 поликлиник, 2 сельские больницы и 26 сельских акушерских пунктов. В Сафонове издается городская газета «Сафоновская правда», существуют 2 телестудии ООО Телерадиостудия «Сафоново», ООО «Телекомпания СНТ»), ж/д вокзал и автостанция, гостиница, стадионы, рынок, рестораны и кафе, большое количество магазинов, городской парк культуры и отдыха.

#### Литература

- 1. География Сафоновскаго района : библиографический справочник / автор-составитель Л. Н. Пантюхова. Изд. 2-е, исправленное.- Смоленск : [б. и.], 2012. 272 с.: ил.
- 2. Балалаев В. Е. Сафоново: новый город на старой земле: Солдаты победы / В. Е. Балалаев; председатель редколлегии О. В. Окунева и [др.]. Смоленск: Смядынь, 2011. С. 143-149
- 3. Махотин Б. А Сафоново : К живым истокам / Б.А. Махотин. 2-е изд., доп. Смоленск : Смядынь, 2011. С. 61-64.
- 4. Боровкова В. А. Сафоново : [краткая справка о городе] / Боровкова [и др.] // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т / редкол. Д.И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2003. Т. 2: А-Я. С. 400-401
- 5. Мелодия слов о родном Сафонове : [текст песни «Город юности моей»] // Сафоновская правда. 2021. 22 июля. С. 11.
- 6. Приходько Т. Самим узнать и другим показать : [в Сафоновском ТТМИТ запущен проект, призванный рассказать сафоновцам о родном городе] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2021. 8 апреля. С. 5.
- 7. Шорин Ю. Настоящее и будущее связаны с прошлым : [интервью с краеведом Ю. Шориным о историческом прошлом г. Сафоново] / Ю. Шорин // Сафоновская правда. 2021. 8 апреля. С. 14.
- 8. Макаренков А. Тополиная душа : [размышления писателя и поэта о г. Сафоново] / А. Макаренков // Сафоновска правда. 2020. 26 июня. С. 20.
- 9. Пучков В. Сафоновская топонимика : [история происхождения улиц и объектов г. Сафоново] / В. Пучков // Сафоновская правда. 2019. 4 апреля. С. 14.
- 10. Авраменко С. Сафоново. Как это было : [сайт, посвященный истории города] / С. Авраменко // Сафоновская правда. 2016. 17 ноября. С. 2.
- 11. Наших улиц имена : [названия улиц г. Сафоново] // Сафоновская правда. -2015.-2 апреля. -C.2.

- 12. Шорин Ю. Сафоновский край: портрет на фоне столетий / Ю. Шорин // Край Смоленский. 2014. №12. С. 3-6.
- 13. Шорин Ю. С гербом или на гербе : [обсуждение на тему, каким должен быть сафоновский герб / Ю. Шорин // Сафоновская правда. 2014. 11 апреля. С.7.
- 14. Муханов С. Алексей Островский: Сафоново визитная карточка Смоленской области : [День города Сафоново] / С. Муханов // Смоленская газета. 2012. 3 июля. С. 1.
- 15. Гляшова Т. Процветай, Сафоново! : [День города] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2012. 4 июля. С. 1.
- 16. Сафоново: в год по миллиону : [проект программы подготовки к празднованию 60-летия города Сафонова] // Смоленская газета. 2011.-26 февр.
- 17. Шорин Ю. Они были первыми: О юбилеях и исторической памяти : [юбилейные даты г. Сафоново] / Ю. Шорин // Сафоновская правда. -2007.-12 окт.
- 18. Мой любимый город : [Сафоново. Подборка материалов о городе] // Комсомольская правда. 2007. 12-19 июля
- 19. Пучков В. Родословная города: [происхождение названия г. Сафоново] / А. Пучков // Сафоновская правда. 2007. 6 апр.
- 20. И лично товарищ... Сталин : [архивный документ по истории г. Сафоново] // Сафоновская правда. 2007. 2февр.
- 21. Приходько Т. Сафоново виртуальное : [сайты г. Сафоново] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2006. 3- авг.
- 22. Ковалёва А. Песня о Сафонове : Стихотворение / А. Ковалёва // Сафоновская правда. 2002. 20 марта.
- 23. Боровкова В. ...Ведём отсчёт с 1678 года : [история г. Сафонова с древнейших времён до дня сегодняшнего] / В. Боровкова // Сафоновская правда. 2001. 18 июля.
- 24. Наша биография в цифрах и фактах : [историческая справка о г. Сафоново] // Сафоновская правда. 1999. 8 апреля.
- 25. Сафоново (город) [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki">https://ru.wikipedia.org/wiki</a> (дата обращения: 26.01.2022).

- 26. Сафоново Смоленская область [Электронный ресурс] // Russia travel : национальный туристический портал. URL: https://russia.travel/places/293822/ (дата обращения: 26.01.2022).
- 27. О Сафоновском районе [Электронный ресурс] // Сафоновская районная централизованная клубная система. URL: <a href="http://rcks-safonovo.smol.muzkult.ru/safonovsky\_district">http://rcks-safonovo.smol.muzkult.ru/safonovsky\_district</a> (дата обращения: 26.01.2022).
- 28. Иванов Ю. Г. Сафоновский район: историческая справка [Электронный ресурс] / Ю. Г. Иванов, Е. Н. Агинская, О. Ю. Иванова, Р. А. Халхатов // Культурное наследие земли Смоленской. URL: <a href="https://nasledie.adminsmolensk.ru/istoricheskie-mesta/safonovskij-rajon/istoricheskie-svedeniya">https://nasledie.adminsmolensk.ru/istoricheskie-mesta/safonovskij-rajon/istoricheskie-svedeniya</a> (дата обращения: 26.01.2022).
- 29. Сафоново [Электронный ресурс] // Народная энциклопедия городов и регионов России. URL: <a href="http://www.mojgorod.ru/smolensk\_obl/safonovo/index.html">http://www.mojgorod.ru/smolensk\_obl/safonovo/index.html</a> (дата обращения: 26.01.2022).

#### Акимов Василий Иванович

(1922-1992) К 100-летию со дня рождения



АКИМОВ Василий Иванович (род. 29.ХІІ.1922, д. Горелый Лом Сафоновского, ныне Ярцевского района). Герой Советского Союза (9.П.1944 г.). В Красной Армии с 1940 г. Окончил Киевское артиллерийское училище (1941 г.). С сентября 1941 г. на фронте. В конце сентября 1943 г. командир батареи 32-го гвардейского стрелкового полка 12-й гвардейской стрелковой дивизии Центрального фронта. Гвардии капитан Акимов с передовым отрядом полка 28-29 сентября 1943 г. форсировал Днепр в районе д. Глушец (Лоевский район Гомельской области) и

переправил на плотах 2 орудия. Нанес контратакующему врагу большой урон и сохранил свой личный состав и орудия. Плацдарм был удержан, что способствовало переправе подразделений полка. После войны в запасе. Награжден орденами Ленина, Отечественной войны 1-й и 2-й степени, Трудового Красного Знамени.

#### Литература

1. Беляев И. Н. Акимов Василий Иванович / И.Н. Беляев // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т / редкол. Д.И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. – Смоленск: СГПУ, 2001. – Т. 1: А-Я. - С. 7.

- 2. Воробьёв М. Акимов Василий Иванович / М. Воробьёв и др. // Воробьёв М. Смоляне Герои Советского Союза / М. Воробьёв [и др.]. Смоленск : Смоленское кн. изд-во, 1982. С. 27-28.
- 3. Акимов Василий Иванович [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/">https://ru.wikipedia.org/wiki/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 4. Акимов Василий Иванович [Электронный ресурс] // Герои страны : патриотический интернет-проект URL: <a href="https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=14629">https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=14629</a> (дата обращения: 27.01.2022).

# Борисов Александр Михайлович

(1917-1941) К 105-летию со дня рождения



БОРИСОВ Александр Михайлович родился в 1917 году в дер. Петровское, ныне Сафоновского района. Герой Советского Союза (22.VII.1941 г.). В Красной Армии с 1938 курсы Γ. Окончил младших командиров. С 1941 г. на фронте. Командир танка 1-го танкового полка 1-й танковой дивизии Карельского фронта. Старший сержант Борисов 2 июля 1941 г. в бою в районе городка 161-й погранзаставы под огнем противника эвакуировал сильным

советский танк с экипажем. З июля, удерживая рубеж у моста через реку Кулайоки, в течение 32 часов отражал многочисленные атаки врата. 6 июля, несмотря на тяжелое ранение, продолжал вести бой на поврежденном танке. Награжден орденом Ленина. 5 августа 1941 года он скончался от полученных ран. Похоронен он в городе Кандалакше.

#### Литература

- 1. Беляев И. Н. Борисов Александр Михайлович / И.Н. Беляев // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т / редкол. Д.И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2001. Т. 1: А-Я. С. 31.
- 2. Бескоровайный А. И. Герои рядом / А. И. Бескоровайный. Москва : ДОСААФ, 1979. С. 21—36.
- 3. Воробьёв М. Борисов Александр Михайлович / М. Воробьёв и др. // Воробьёв М. Смоляне Герои Советского Союза / М. Воробьёв [и др.]. Смоленск: Смоленское кн. изд-во, 1982. С. 32-33.
- 4. Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь / Пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. Москва : Воениздат, 1987. Т. 1 /Абаев Любичев/. 911 с.
- 5. Героям Родины слава! Воины Карельского фронта Герои Советского Союза: фотоальбом / науч. рук. Е. С. Гардин. 3-е изд., испр. и доп. Петрозаводск : Карелия, 1985. С. 34—35.
- 6. Борисов Александр Михайлович [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki">https://ru.wikipedia.org/wiki</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 7. Улица Борисова [Электронный ресурс] // Муниципальное образование Кандалакшский район. URL: <a href="http://krovesnik.narod.ru/boricova.htm">http://krovesnik.narod.ru/boricova.htm</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 8. Герои Советского Союза в годы Великой Отечественной войны: Сафоновский район [Электронный ресурс] // Waybaskmashine : интернет-архив. URL: <a href="https://web.archive.org/web/20140808031627/http://admin.smolensk.ru/web\_dis/">https://web.archive.org/web/20140808031627/http://admin.smolensk.ru/web\_dis/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 9. А. М. Борисов [Электронный ресурс] // Брестская крепость. URL: <a href="https://archive.ph/20130706072405/http://www.brestskaya-krepost.ru/Geroi\_sovetskogo\_soyza/borisov\_a\_m/">https://archive.ph/20130706072405/http://www.brestskaya-krepost.ru/Geroi\_sovetskogo\_soyza/borisov\_a\_m/</a> (дата обращения: 27.01.2022).

10. Подвиг танкиста : Александр Михайлович Борисов [Электронный ресурс] // Истории Героев Отечества. - URL: <a href="http://proheroes.ru/archives/314">http://proheroes.ru/archives/314</a> (дата обращения: 27.01.2022).

#### Брунчуков Степан Васильевич

(1912-1980) К 110-летию со дня рождения



**БРУНЧУКОВ** Степан Васильевич родился 28 декабря 1912 года в деревне Купринка Духовщинского района Смоленской области.

До Великой Отечественной войны работал в районном финансовом отделе инспектором госдоходов. В Красную Армию сентябре 1943 призван В года, освобождения района. Служил командиром саперного взвода 629-го ордена Кутузова стрелкового полка 134-й стрелковой дивизии, вхолившей состав последовательно R Калининского, 1-го Прибалтийского, Западного фронтов. На фронте - с октября

1943 года по май 1945 года. Участвовал в боях с немецкофашистскими захватчиками от Смоленщины до реки Эльбы (Германия). Старший сержант.

За время боевых действий лично обезвредил более 200 мин, проделал 15 проходов в минных полях, подорвал 7 дотов, поставил более 10 минных заграждений перед передним краем обороны стрелкового полка.

Первую правительственную награду - медаль «За отвагу», получил в ноябре 1943 года за то, что под пулеметным огнем противника, с отделением солдат, проделал три прохода в минном

поле и проволочном заграждении немецкой обороны, чем создал условия прорыва вражеской обороны нашим полком.

Затем героически воевал в 1943 - 1944 годах на подступах к городу Витебск. Вел инженерную разведку, делал прорыв минных полей, участвовал в захвате «языков». В марте 1944 года за удержание моста у деревни Заольша Брунчуков был награжден орденом Славы 111 степени.

В апреле 1944 года в тяжелейшем бою у деревни Серкизув саперным взводом под командованием Степана Васильевича была восстановлена прежняя линия обороны, при этом уничтожено два пулеметных расчета и около тридцати вражеских солдат. За умелые действия в этом бою Брунчуков был награжден орденом Славы II степени.

Орден Слава I степени был получен в июле 1944 года, когда дивизия начала наступление в направлении на Западный Буг и Вислау.

Далее Степан Васильевич участвовал в боях от Вислы до Одера. В апреле 1945 года принимал участие в наступлении советских войск на Берлин, в боях у городов Франкфурт-на-Одере, Потсдам, Брандербург.

Закончил войну на Эльбе у города Магдебург, встретившись с солдатами американской дивизии. Был уволен в запас в декабре 1945 года.

После войны жил и работал главным бухгалтером автохозяйства в г. Сафонове Смоленской обл. Награжден орденом Отечественной войны I степени, медалями «За отвагу», «За освобождение Варшавы», «За взятие Берлина», «За победу над Германией», «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина».

Умер 15 апреля 1980 года. Похоронен в г. Сафонове.

Награжден орденом Отечественной войны 1-й степени, орденами Славы трех степеней, медалями.

#### Литература

- 1. Брунчуков Степан Васильевич // Солдаты победы / председатель редколлегии О. В. Окунева [и др.]. Смоленск : Смядынь, 2011. С. 154-155.
- 2. Брунчуков Степан Васильевич [Электронный ресурс] // Герои страны : патриотический интернет-проект URL: <a href="https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=10297">https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=10297</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 3. Брунчуков Степан Васильевич [Электронный ресурс] // Смоленский некрополь. URL: <a href="https://smolnecropol.ru/">https://smolnecropol.ru/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 4. Брунчуков Степан Васильевич [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/">https://ru.wikipedia.org/wiki/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 5. Брунчуков Степан Васильевич [Электронный ресурс] // Министерство обороны Российской Федерации (Минобороны России) : энциклопедия URL: <a href="https://encyclopedia.mil.ru/encyclopedia/gentlemens/hero.htm">https://encyclopedia.mil.ru/encyclopedia/gentlemens/hero.htm</a>. (дата обращения: 27.01.2022).

#### Иванов Пётр Александрович

#### 1917 К 105-летию со дня рождения

**ИВАНОВ** Пётр Александрович родился в 1917 году в деревне Лягушкино Сафоновского района в семье крестьянина-бедняка. Русский. Член КПСС с 1939 года.

Окончил семилетку, школу ФЗУ, работал портным на Смоленской швейной фабрике. В Советской Армии с 1935 года. В 1938 году окончил Киевское военно-пехотное училище, в 1948-м — Военную академию имени М.В. Фрунзе, в 1958-м — Военную академию Генерального штаба имени К. Е. Ворошилова. Командовал взводом, ротой, батальоном.

В Великой Отечественной войне участвовал с сентября 1942 года на должностях начальника отделения разведотдела 2-й гвардейской армии, начальника разведотдела 13-го гвардейского стрелкового корпуса. С сентября 1944 года - начальник курса в военном институте иностранных языков.

После войны занимал командные и штабные должности в Московском, Закавказском, Прикарпатском военных округах.

Генерал-майор П.А. Иванов награжден орденом Красного Знамени, орденами Отечественной войны I и II степени, двумя орденами Красной Звезды, медалями.

#### Литература

1. Беляев И. Н. Иванов Пётр Александрович / И.Н. Беляев // Беляев И.Н. На службе отечеству: Смоляне - военачальники, генералы, адмиралы: биобиблиографический справочник / И. Н. Беляев. — Смоленск : Московский рабочий, Смоленское отделение, 1988. — С. 63.

## Кузнецов Василий Михайлович

#### 1927 К 95-летию со дня рождения

**КУЗНЕЦОВ** Василий Михайлович родился в 1927 году в деревне Болохнятье Сафоновского района в крестьянской семье. Русский. Член КПСС с 1948 года.

Окончил десять классов 5-й Московской артиллерийской спецшколы, в 1945 году Одесское артиллерийское училище. В Советской Армии с 1944 года. Командовал взводом, батареей. После окончания в 1955 году Военной юридической академии занимал должности: военного следователя, военного прокурора соединения, заместителя военного прокурора группы войск, военного округа,

служил в Главной военной прокуратуре Министерства обороны СССР. В 1987 году уволен в запас.

Генерал-майор юстиции В.М. Кузнецов награжден орденами Отечественной войны I степени, Красной Звезды, «За службу Родине в Вооруженных Силах СССР» III степени, медалями.

#### Сочинения

1. Кузнецов В. За рамками следствия / В. Кузнецов // Красная звезда. - 1982. - 14 декабря.

#### Литература

1. Беляев И. Н. Кузнецов Василий Михайлович / И.Н. Беляев // Беляев И. Н. На службе отечеству: Смоляне - военачальники, генералы, адмиралы : Биобиблиографический справочник / И. Н. Беляев. — Смоленск : Московский рабочий, Смоленское отделение, 1988. — С. 106.

## Лукашова Мария Ивановна

(1922-2000) К 100-летию со дня рождения



**ЛУКАШОВА** Мария Ивановна родилась 25 июля 1922 года. В 1941 году окончила Вадинскую среднюю школу.

В годы войны Лукашова М.И. была партизанкой 1-й Вадинской бригады, являлась секретарем подпольной комсомольской организации.

После войны восстанавливала разрушенное хозяйство. Пока существовала карточная система, работала в карточном бюро.

Затем долгое время была специалистом комитета народного контроля.

Принимала активное участие в деятельности Совета ветеранов, в сборе материалов для Книги Памяти Сафоновского района. Вела большую работу по военно-патриотическому воспитанию среди молодежи.

Награждена медалями «Партизану Отечественной войны» 1 степени, «За доблестный труд», юбилейными медалями.

#### Литература

1. Лукашова Мария Ивановна // Солдаты победы / редкол. О.В. Окунева (председатель) и [др.]. – Смоленск : Смядынь, 2011. – С. 159.

#### Михайлов Павел Михайлович

(1917-2005) К 105-летию со дня рождения



МИХАЙЛОВ Павел Михайлович (1917, дер. Гришково Сафоновского, ныне Холм-Жирковского района Смоленской области), летчик транспортной авиации. Герой Советского Союза (1945 Писатель. Окончил Вяземское педагогическое училище, работал учителем, пединституте, учился Смоленском который окончил из-за не увлечения авианией. B период Великой Отечественной войны совершил более 520 боевых вылетов, в том числе 217 во вражеский тыл, более 70 раз сажал свой

самолет в самых сложных условиях. Перебрасывал вооружение и боеприпасы в партизанские отряды, переправлял раненых на «Большую землю», летал к партизанам в Грецию, выполнял боевые

задания в Югославии. Заслуженный пилот СССР. В послевоенные годы летал с государственными и общественными деятелями, другими знаменитыми людьми во многие зарубежные страны. В своих книгах прославляет подвиг советской авиации, рассказывает о мужестве и героизме летчиков. Награжден орденом Ленина, двумя орденами Красного Знамени, Отечественной войны 1-й степени, Трудового Красного Знамени, тремя орденами «Знак Почета», высшим югославским орденом «Партизанская Звезда», пятью медалями

#### Сочинения

- 1. Михайлов П. М. Москва Нью-Йорк Москва / П. М. Михайлов. Москва : ДОСААФ, 1958.
- 2. Михайлов П. М. 10 000 часов в воздухе / П. М. Михайлов. Москва : Детгиз, 1960.
- 3. Михайлов П. М. В небе двух полушарий / П. М. Михайлов. Москва : Детская литература, 1965.
- 4. Михайлов П. М. Сто ночей в горах Югославии / П. М. Михайлов. 2-е изд. Москва : Молодая гвардия, 1980.
- 5. Михайлов П. М. Кострам навстречу : [Рассказы для мл. школ. возраста] / П. М. Михайлов. Москва : Детская литература, 1981.
- 6. Михайлов П. М. Небо покоряется сильным / П. М. Михайлов. Москва : Молодая гвардия, 1984.
- 7. Михайлов П. М. После заката взлёт / П. М. Михайлов. Смоленск : Московский рабочий, Смоленское отделение, 1988.
- 8. Михайлов П. М. Есть у подвига крылья / П. М. Михайлов. Москва : Воздушный транспорт, 1998.

#### Литература

1. Герои Советского Союза: краткий биографический словарь / Пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. — Москва: Воениздат, 1988. — Т. 2 /Любов — Ящук/. — 863 с.

- 2. Воробьёв М. В. Смоляне Герои Советского Союза / М. В. Воробьёв, В. Е. Титов, А. К. Храпченков. 3-е изд., доп. Москва : Московский рабочий, 1982. 622 с.
- 3. Беляев И. Н. Михайлов Павел Михайлович / И. Н. Беляев // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т. / редкол. Д. И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2001. Т. 1: А-Я. С. 163-164.
- 4. Воробьёв М. Михайлов Павел Михайлович / М. Воробьёв и др. // Воробьёв М. Смоляне Герои Советского Союза / М. Воробьёв [и др.]. Смоленск: Смоленское кн. изд-во, 1982. С. 353-355.
- 5. Михайлов Павел Михайлович [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/">https://ru.wikipedia.org/wiki/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 6. Михайлов Павел Михайлович [Электронный ресурс] // Герои страны : патриотический интернет-проект URL: <a href="https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=3062">https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=3062</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 7. Тихонов Д. Жизнь как роман [Электронный ресурс] / Дмитрий Тихонов // Smolnarod. URL: <a href="https://smolnarod.ru/politroom/zhizn-kak-roman/">https://smolnarod.ru/politroom/zhizn-kak-roman/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 8. 99 лет со дня рождения Героя Советского Союза, нашего земляка, Михайлова Павла Михайловича [Электронный ресурс] // Администрация муниципального образования «Холм-Жирковский район» Смоленской области. URL: <a href="https://holm.admin-smolensk.ru/news/novost">https://holm.admin-smolensk.ru/news/novost</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 9. Новиков Р. Живая легенда транспортной авиации [Электронный ресурс] / Р. Новиков // Гудок. 2004, 19 ноября. URL: <a href="https://gudok.ru/newspaper/?ID=765097">https://gudok.ru/newspaper/?ID=765097</a> (дата обращения: 27.01.2022).

- 10. Память героя почтили достойно : к 100-летию со дня рождения П. М. Михайлова [Электронный ресурс] // Уездные вести : региональный информационный портал. URL: <a href="http://smi67.ru/8235-pamyat-geroya-pochtili-dostojno/">http://smi67.ru/8235-pamyat-geroya-pochtili-dostojno/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 11. Михайлов Павел Михайлович // Смоленский некрополь. <u>URL:https://smolnecropol.ru/index.php?option=com\_content&view=article&id=674:mihailov&catid=81:holm</u> (дата обращения: 27.01.2022).

#### Никулин Александр Викторович

(1962-1981) К 60-летию со дня рождения



Семеро парней из Сафоновского района погибли выполняя интернациональный долг в Афганистане. Одним ИЗ погибших был Никулин Александр Викторович. Как видно из воспоминаний его олноклассников и товарищей, Саша был застенчивый и скромный. «Сашка был замечательным парнем. Честный, открытый, гадости за душой никакой, все на глазах. Что думал, то и говорил... Никогда не делил проблемы на свои и чужие: общие беды, обшие проблемы», вспоминал

одноклассник Никулина, Калабутин Александр Анатольевич.

22 апреля 1980 года Никулин был призван в ряды Советской армии. Окончив учебное подразделение, был направлен для выполнения интернационального долга в Демократическую республику Афганистан (ДРА).

3 июля 1981 года колонну боевых автомобилей обстреляла банда душманов. Александр Никулин был за рулем одной из машин. Он пытался спасти и своих товарищей, и автомашину, но погиб, погиб, как герой!

Никто и представить себе не мог, что в этом обычном человеке столько силы воли, мужества и преданности своей стране. Александр до конца остался верен военной присяге, честно выполнив свой долг перед Родиной. За доблесть и Мужество, проявленные в бою, был награжден орденом «КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ» посмертно. З июля 1981 года на здании школы №6 была установлена мемориальная доска памяти младшего сержанта Александра Викторовича Никулина, на которую в знаменательные даты школьники возлагают красные цветы. Ежегодно 19 января в актовом зале школы проводится линейка Памяти, на которую постоянно приходят друзья Саши Никулина, бывшие воины-афганцы...

#### Литература

- 1. «Не забывайте наших сыновей» : [Никулин А. В. воининтернационалист погибший в Афганистане в 1981 году] Сафоновская правда. — 1999. — 11 марта.
- 2. Никулин Александр Викторович [Электронный ресурс] // Смоленский некрополь. URL: <a href="https://smolnecropol.ru/index.php?option=com\_content&view=artic\_le&id=2136:nikulin&catid=48:safonovo&Itemid=80">https://smolnecropol.ru/index.php?option=com\_content&view=artic\_le&id=2136:nikulin&catid=48:safonovo&Itemid=80</a> (дата обращения: 28.01.2022).

#### Румянцев Николай Иванович

(1927-1997) К 95-летию со дня рождения



**РУМЯНЦЕВ** Николай Иванович родился в 1927 году в деревне Григорьево Батуринского района Смоленской области. До войны закончил 7 классов.

В первые дни войны стал сыном партизанского отряда имени Щорса. В конце июня 1942 года на базе партизанских отрядов имени Щорса, «Прорыв», «На врага», имени Суворова была организована партизанская бригада имени Котовского, которая с частями

Красной Армии принимала участие в освобождении Сафоновского района. Действия бригады проводились на автомагистрали «Москва — Минск», Дуровской железнодорожной ветке, на большаках Вадино — Ярцево — Игоревское — Неелово. Николай Румянцев был активным участником военных операций партизан. Закончил войну в одной из регулярных войсковых частей пехотинцем.

Боевой путь Румянцева Н. И. отмечем боевыми наградами: медалями «За отвагу», «За боевые заслуги», медалью Жукова, юбилейными медалями.

После войны был призван в армию, служил на Военноморском флоте на Балтике. Параллельно учился в вечерней школе, получил среднее образование, был принят в ряды ВКП (б).

После службы закончил Витебское педагогическое художественно-графическое училище и Московский педагогический художественно-графический институт. Посвятил не одно десятилетие педагогическому труду. Активно занимался военно-патриотической работой с молодежью, принимал участие в сборе материалов для Книги Памяти Сафоновского района.

Был одаренным человеком. Стихи Н.И. Румянцева публиковались журнале «Смена», «Лесная В газетах промышленность», «Рабочий путь», «Смена», «Сафоновская правда», районной Холм-Жирковской газете. Умер 1 января 1997 года. Похоронен в городе Сафонове.

#### Литература

1. Румянцев Николай Иванович // Солдаты победы / редкол. О.В. Окунева (председатель) и [др.]. – Смоленск : Смядынь, 2011. – С. 162

## Руфов Василий Михайлович

(1922-1960) К 100-летию со дня рождения



РУФОВ Василий Михайлович (1922, дер. Сафоновского района Смоленской Плюшево 14.111.1960. поселок Излешково области — Сафоновского района Смоленской области). полный кавалер ордена Славы. В Красной Армии с 1941 г. В действующей армии с мая 1942 г. Старшина. Командир отделения разведки 940-го артполка 370-й стрелковой дивизии 69-й армии. Воевал на Северо-Западном, 2-м Прибалтийском,

1-м Белорусском фронтах. Мужественный, храбрый артразведчик. Находясь в боевых порядках пехоты, своевременно обнаруживал цели, оперативно передавал их на командный пункт. Лично уничтожил до 10 солдат противника. Награжден 2 орденами Отечественной войны 2-й степени, знаком «Отличный артиллерист». В послевоенные годы работал бухгалтером, мастером цеха известкового завода в Издешкове. Умер в 1960 году.

#### Литература

- 1. Беляев И. Н. Руфов Василий Михайлович / И.Н. Беляев // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т / редкол. Д.И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2001. Т. 1: А-Я. С. 218.
- 2. Беляев И. Н. Руфов Василий Михайлович / И.Н. Беляев // Беляев И.Н. Солдатская слава смолян / И. Н. Беляев. Москва: Московский рабочий, 1980. С. 137-140.
- 3. Руфов Василий Михайлович [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/">https://ru.wikipedia.org/wiki/</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 4. Руфов Василий Михайлович [Электронный ресурс] // Смоленский некрополь. URL: <a href="https://smolnecropol.ru/index.php?option=com\_content&view=artic">https://smolnecropol.ru/index.php?option=com\_content&view=artic</a> (дата обращения: 27.01.2022).

#### Самойлов Иван Михайлович

(1912-1940) К 110-летию со дня рождения



САМОЙЛОВ Иван Михайлович родился в 1912 году в деревне Беленино (ныне — Сафоновского района Смоленской области). В 1934 году призван в Красную Армию. После службы вернулся домой, работал председателем колхоза.

В 1939 году вновь призван в армию. Окончил курсы среднего командного состава. Принимал участие в освободительном походе в Западную Украину и Западную Белоруссию в 1939 году. Во время войны с Финляндией 1939—1940 годов

сражался на Карельском перешейке, командовал стрелковой ротой.

Отличился в боях на выборгском направлении 11 февраля 1940 года у укрепленного района Хотинен. На участке фронта в районе высоты «Язык» его рота после артиллерийской подготовки без танковой поддержки пошла в атаку. Огонь из уцелевшего вражеского дота прижал бойцов к земле. В ответственный момент боя командир поднял роту на штурм вражеского дота, уничтожил его вместе с гарнизоном и водрузил на нём Красное знамя. В этом бою погиб.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 21 марта 1940 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с финской белогвардейщиной и проявленные при этом доблесть и мужество лейтенанту Самойлову Ивану Михайловичу присвоено звание Героя Советского Союза.

- 1. Герои Советского Союза: краткий биографический словарь / Пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. Москва: Воениздат, 1988. Т. 2 /Любов Ящук/. 863 с.
- 2. Беляев И. Н. Самойлов Иван Михайлович / И. Н. Беляев // Смоленская область: энциклопедия: в 2 томах / гл. ред. Д. И. Будаев [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2001. Т. 1: А-Я. С. 223.
- 3. Воробьёв М. Смоляне Герои Советского Союза / М. Воробьёв [и др.]. Смоленск : Смоленское книжное издательство, 1982. С. 477-479.
- 4. Самойлов Иван Михайлович [Электронный ресурс] // Герои страны : патриотический интернет-проект. URL: <a href="https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=3210">https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=3210</a> (дата обращения: 27.01.2022).
- 5. Самойлов Иван Михайлович [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/">https://ru.wikipedia.org/wiki/</a> (дата обращения: 27.01.2022).

### Соболев Александр Семенович

(1917-2008) К 105-летию со дня рождения



СОБОЛЕВ Александр Семенович родился 13 сентября 1917 года. В 1938 году был призван в ряды Красной Армии. В 1939 - 1940 годах участвовал в боях с белофиннами. В 1940 году поступил в Смоленское военно-политическое училище. В марте 1942 года политрук Соболев А. С. был направлен на фронт. Избирался секретарем комитета комсомола полка. Участвовал в Сталинградской битве. В 1943 году после ранения был назначен политруком роты Челябинского

танкового училища. После войны окончил высшую партийную школу, был на партийной, советской и хозяйственной работе. Работал заместителем директора на заводе «Гидрометприбор», помощником генерального директора по быту на заводе «Пластмасс». В 1961 году избирался председателем городского Совета депутатов трудящихся. Трудился заместителем начальника штаба ГО Сафоновского завода пластмасс, возглавлял Совет ветеранов завода. Награжден орденами Отечественной войны 1 и ІІ степеней, медалью «За оборону Сталинграда», юбилейными медалями. Умер 28 февраля 2008 года. Похоронен в городе Сафонове.

- 1. Соболев Александр Семёнович // Солдаты победы / редкол. О.В. Окунева (председатель) [и др.]. Смоленск : Смядынь, 2011. С. 164.
- 2. Руководители района [Электронный ресурс] // Муниципальное образование «Сафоновский район» Смоленской области. URL: <a href="http://safonovo-admin.ru/kultura/obschaya-informaciya/rukovoditeli-rajona/">http://safonovo-admin.ru/kultura/obschaya-informaciya/rukovoditeli-rajona/</a> (дата обращения: 27.01.2022).

# Степченков Василий Иосифович

(1922-2004) К 100-летию со дня рождения



**СТЕПЧЕНКОВ** Василий Иосифович родился 21 января 1922 года в деревне Михалево Сафоновского района Смоленской области.

21 июня 1941 года закончил Вадинскую среднюю школу, поступил в Уфимское пехотное военное училище. В конце лета 1942 года по личному заявлению был направлен на фронт командиром огневого взвода.

Старший сержант Степченков В.И. прошел дорогами войны от родной

Смоленщины, до середины Европы. Участвовал в боях за Сталинград, воевал на Курской дуге, форсировал Днепр, освобождал Польшу, Чехословакию, Венгрию, Румынию, Австрию, Берлин. Демобилизован из армии в звании подполковника в 1945 году.

За образцовое выполнение боевых заданий Степченков Василий Иосифович награжден орденами Красной Звезды. Славы III степени. Отечественной войны I степени, медалями «За отвагу» (2), «За боевые заслуги», «За оборону Сталинграда», «За взятие Будапешта», юбилейными медалями.

После войны Василий Иосифович закончил исторический факультет Московского педагогического института и работал в школах района учителем, директором школы. С 1952 года был на партийной работе.

Труд Василия Иосифовича в мирное время был отмечен медалью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина», значком «Отличник народного просвещения», присвоено звание «Ветеран труда».

Умер 18 апреля 2004 года. Похоронен в городе Сафонове.

#### Литература

1. Степченков Василий Иосифович // Солдаты победы / редкол. О. В. Окунева (председатель) [и др.]. – Смоленск : Смядынь, 2011. – С. 165

# Суворов Дмитрий Максимович

(1922-2009) К 100-летию со дня рождения



**СУВОРОВ** Дмитрий Максимович родился 7 ноября 1922 года в деревне Плоское Сафоновского района Смоленской области.

11 июля 1941 года был призван в Красную Армию и направлен в Смоленское военное училище, по окончании которого ему присвоено звание лейтенант. Воевал на фронтах в составе 3-го Белорусского фронта командиром взвода. Участвовал в освобождении

Смоленщины, Польши. Дважды был ранен. В мае 1945 года демобилизовался из армии.

В мирное время работал в городе Сафонове инспектором Госстраха и Сафоновского райфо, экономистом в бюро по трудоустройству. Принимал активное участие в работе Совета ветеранов, в патриотическом воспитании молодежи, выступал в школах, училищах, военкомате перед допризывниками и учащимися.

Награжден орденами Отечественной войны I и II степеней, медалями Жукова, «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина, юбилейными медалями.

Умер 22 сентября 2009 года.

#### Литература

1. Суворов Дмитрий Максимович // Солдаты победы / редкол. О. В. Окунева (председатель) и [др.]. – Смоленск : Смядынь, 2011. – С. 165-166

# Филиппов Григорий Андреевич

(1922-2008) К 100-летию со дня рождения



ФИЛИППОВ Григорий Андреевич (род. 22.11.1922, дер. Щелканово, ныне Сафоновского района). Герой Советского Союза (24.111.1945 г.). В Красной Армии с января 1942 г. Комсорг батальона 610-го стрелкового полка 203-й стрелковой дивизии 53-й армии 2-го Украинского фронта сержант Филиппов в ночь на 7 ноября 1944 г. с группой разведчиков переправился через р. Тиса в районе пос. Шаруд (Венгрия). Воины захватили важный рубеж, с которого отражали контратаки противника. Дважды был ранен, но не

покинул поле боя до подхода подкрепления. В 1946 г. демобилизован. Награжден орденами Ленина, Отечественной войны 1-й и 2-й степени, Красной Звезды, Славы 3-й степени, медалями.

- 1. Беляев И. Н. Филиппов Григорий Андреевич / И.Н. Беляев // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т / редкол. Д.И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2001. Т. 1: А-Я. С. 260.
- 2. Воробьёв М. Филиппов Григорий Андреевич / М. Воробьёв и др. // Воробьёв М. Смоляне Герои Советского Союза / М. Воробьёв [и др.]. Смоленск : Смоленское кн. изд-во, 1982. С. 559-560.

- 3. Филиппов Григорий Андреевич [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/">https://ru.wikipedia.org/wiki/</a> (дата обращения: 28.01.2022).
- 4. Филиппов Григорий Андреевич [Электронный ресурс] // Герои страны : патриотический интернет-проект. URL: <a href="https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=4640">https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=4640</a> (дата обращения: 28.01.2022).

# Энгельгардт Александр Николаевич

(1832-1893) К 190-летию со дня рождения



ЭНГЕЛЬГАРДТ Александр Николаевич (21.V1I.1832, имение Климово Духовщинского уезда Смоленской губернии — 21.1. 1893, Батищево Дорогобужского сельцо Смоленской губернии), военный, агроном-практик, русский писательвыдающийся публицист, общественный Учился деятель. Михайловском R училище артиллерийском (1849-53)служил в Петербургском арсенале (1853—66 гг.), где руководил отливкой пушек, заведовал

химической лабораторией. Первые исследования Э. были опубликованы «Известиях Академии наук». В Редактировал химический отдел русского «Энциклопедического словаря» (1861—64 гг.). С 1864 г. профессор химии Петербургского Земледельческого института, организовал образцовую химическую лабораторию для практических и научных исследований, важных лля полъема хозяйства в России. Энгельгардт выпустил «Химические основы земледелия», высоко оцененную академиками Гейдройцом и Прянишниковым. Стал членом образованного в 1868 г. Русского химического общества. В 1870 г. Петербургская АН присудила ему премию им. М. В. Ломоносова.

С января 1871 г. был сослан в свое имение Батищево, где прожил 22 года. Создал образцовое хозяйство. Первым в уезде начал выращивать на пустошах лен, ввел 15-польный севооборот с посевом клевера, окультивировал подзолистые почвы, заложил большое число полевых опытов. Наглядные результаты демонстрировались крестьянам, помещикам, представителям земства и приезжающим ученым: В.В. Докучаеву, П.А. Костычеву, А.С. Ермолову, В.И. Вернадскому и другим. Выпустил книги «Фосфориты и сидерация», «О хозяйстве в Северной России и применении в нем фосфоритов».

Настоящая слава пришла к Энгельгардту, когда «Из деревни», открывшие в выходить одно за другим его письма незаурядный литератора, внимательно талант всматривавшегося в жизнь и быт пореформенной русской деревни. На литературный труд вдохновил Энгельгардта М.Е. Салтыков-Щедрин, редактировавший в то время «Отечественные записки». В нем до его закрытия в 1884 г. было опубликовано 11 писем «Из деревни», последнее, 12 письмо, опубликовал журнал «Вестник Европы». Глубина проникновения в специфику сельской жизни, живость изложения поразили читателей. Художественная публицистика Энгельгардта способствовала пробуждению русского самосознания, привлекала внимание к жизни и быту трудовой деревни; «Письма» не потеряли значения и до наших дней.

#### Сочинения

- 1. Энгельгардт А. Н. Из деревни: 12 писем 1872-1887 : [автор работы выдающийся учёный, практик сельского хозяйства. Книга содержит яркое описание психологии и быта крестьян в Смоленской губернии грамотного хозяйствования на земле.] / А. Н. Энгельгардт. Санкт-Петербург : Наука, 1999. 714 с. (Литературные памятники).
- 2. Энгельгардт А. Н. Из деревни: 12 писем 1872-1887 : [автор работы выдающийся учёный, практик сельского хозяйства.] / А. Н. Энгельгардт. Москва : Мысль, 1987. 636 с.

- 1. Будаев Д. И. Всероссийская известность небольшой деревни : [жизнь А. Энгельгардта в д. Батищево] / Д.И. Будаев // Будаев Д.И. Неизвестное об известных / Д.И. Будаев, М.Н. Левитин. Смоленск : Маджента, 2003. С. 118-129.
- 2. Будаев Д. И. А. Н. Энгельгардт и В.И. Вернадский: / Д.И. Будаев // Будаев Д.И. Неизвестное об известных / Д. И. Будаев, М. Н. Левитин. Смоленск : Маджента, 2003. С. 129-135.
- 3. Трофимов А. Я. Просьба М.Е. Салтыкова Щедрина: [из переписки М. Е. Салтыкова-Щедрина и А. Н. Энгельгардта] / А.Я. Трофимов // Трофимов А.Я. Новости из прошлого: Сборник очерков / А.Я. Трофимов. Смоленск: Смядынь, 2002. С. 273-274.
- 4. Грученко Г. И. Александр Николаевич Энгельгардт / Г. И. Грученко, В.В. Ильин // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т / редкол. Д.И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2001. Т. 1: А-Я. С. 286.
- 5. Грученко Г.И. Александр Николаевич Энгельгардт / Г. И. Грученко // Край Смоленский. 2007. № 12. С. 34-46.
- 6. Пучков В. Потерянный мир А. Н. Энгельгардта: [значение Батищева; историческое и культурное значение «Писем»] / В. Пучков // Смоленская газета. 2007. 12 июня. С. 4.
- 7. Гляшова Т. Батищево: возвращаясь к истокам: [в XIX веке усилиями Александра Энгельгардта была создана первая в России агрономическая станция] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2021. 25 ноября. С. 14.
- 8. Пучков В. Сафоновская историография : [книги по сафоновскому краеведению зеркало истории крестьянства в России] / В. Пучков //Сафоновская правда. 2020. 16 июля. С. 16.
- 9. Волосенкова Н. Неисчерпаемый источник древностей [к 130-летию открытия Смоленского историко-археологического музея] / Н. Волосенкова // Смоленская газета. -2018. 18 апреля. С. 18-19.

# Промышленность, образование

### Сафоновские шахты

### 1952 К 70-летию начала работы



Начало разведки бурого угля было положено 58 лет назад. Так, специалистами Ленинградского геологического управления в 1941 году на участке от Смоленска до Вязьмы было пробурено 14 скважин. Севернее станции Дорогобуж обнаружены пласты угля мощностью до 3,7 м.

В КОНЦЕ ДЕКАБРЯ 1952 ГОДА горняки шахты №1 «Смоленская» выдали на - гора

первые тонны смоленского угля.

В АВГУСТЕ 1954 ГОДА сдана в эксплуатацию шахта №2, в 1955 году - шахта №3, в 1956 году - шахты №4 и №5, в 1957 году - шахты №6 и №8.

16 ЯНВАРЯ 1959 ГОДА была сдана в эксплуатацию шахта №7 «Смоленская партизанка». Прекратило свое существование шахтоуправление в 1997 году.

#### Литература

1. Гляшова Т. Там, на шахте угольной... [история и современность сафоновских шахт] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2020. – 27 августа. – С. 2.

- 2. Куропаткина И. Дни работы жаркие : [шахтерский стаж И. Ф. Ефименкова 27 лет] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. 2016. 25 августа. С. 1.
- 3. Приходько Т. Как это было : [День шахтера] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2014. 28 августа. С. 2.
- 4. Веселова Ю. Угольный угол: [сафоновские шахты] / Ю. Веселова // Сафоновская правда. 2012. 24 октября. С. 13.
- 5. Гляшова Т. Горняцкая слава : [День шахтера] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2012. 24 августа. С. 2.
- 6. Гляшова Т. Им покорялись подземные горизонты : [сафоновские шахтеры] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2012. 1 февраля. С. 2.
- 7. Гляшова Т. Из династии горняков : [трудовая династия Степановых] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2010. 27 августа.
- 8. Чернов Н. Там, на шахте угольной... : [рассказ о судьбах шахтёров] / М. Чернов, В. Чумаков // Сафоновская правда. 2008. 29 августа.
- 9. Калибров А. Шахты останутся в Сафонове навсегда : [55-летие г. Сафоново] / А. Калибров // Аргументы и факты. 2007. № 28. С. 12.
- 10. Щепетева Т. Уголь, который мы потеряли : [закрытие сафоновских шахт] / Т. Щепетева // Рабочий путь. 2002.-26 ноября.
- 11. Приходько Т. Шахты ещё аукнутся: [в комитете по охране природы знают составляющие отвалов: уголь, сера, кремний, пластичные глины, оксиды кальция и магния больше трёх десятков наименований загрязняют атмосферу, почву, воду] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 1999. 5 октября.
- 12. Гляшова Т. Обеспокоены свей судьбой : [бедственное положение сафоновских шахтёров] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 1996. 30 января.
- 13. Мардарьев А. Уверенная поступь горняков : [работа горняков шахтоуправления «Сафоновское» в начале 12-й пятилетки] / А. Мардарьев // Сафоновская правда. 1986. 16 мая.

14. Сухорученков В. Идёт сверхплановый уголь : [успехи шахтоуправления «Сафоновское» в дни предсъездовской ударной вахты] / В. Сухорученков // Сафоновская правда. — 1986. — 22 марта.

## Акционерное общество «Авангард»

1962 К 60-летию создания

Адрес: 215505, Смоленская область, г. Сафоново, ул. Октябрьская, 78 Генеральный директор Епишин Эдуард Борисович Телефоны для справок: (48142) 3-24-52, (481) 226 86-05

E-mail: <u>info@avangard-plastik.ru</u> Сайт: http://www.avangard-plastik.ru/



Акционерное общество «АВАНГАРД» (бывший Сафоновский завод пластмасс) расположено в г. Сафонове. Строительство завода по переработке пластмасс началось в 1960 г. сначала в виде экспериментального цеха на базе наземных сооружений шахты № 8, затем — и основных производственных корпусов на южной окраине

города. В 1962 г. ему было присвоено наименование «Сафоновский завод пластмасс». Производственные корпуса возводились очередями, и к началу 90-х гг. завод стал одним из крупнейших промышленных предприятий области. Основной сферой деятельности предприятия является изготовление изделий из стеклопластиков, пластмасс и методами намотки, прессования, формования, вакуумформования и др. Кроме того, имеются производственные мощности по выпуску синтетических смол. Предприятие располагает оборудованием производства уникальным намоточным ДЛЯ стеклопластиковых труб диаметром от 300 до 4270 мм и химстойких емкостей объемом до 200 куб. м. С 2001 г. носит название «Федеральное государственное унитарное предприятие «Производственное объединение «Авангард». В состав объединения собственно завод конструкторскоспециальное И технологическое бюро «Курс» — дочернее предприятие.

- 1. Шишкин Н. С. «Авангард» ФГУП ПО (бывший сафоновский завод пластмасс) / Н.С. Шишкин // Смоленская область: энциклопедия: в 2 т / редкол. Д.И. Будаев (гл. ред.) [и др.]. Смоленск: СГПУ, 2001. Т. 1: А-Я. С. 3.
- 2. Иванов П. Изделия из композитов вызвали живой интерес : [продукция АО «Авангард» была представлена на X Международном военно-морском салоне в С.-Петербурге] / П. Иванов // Сафоновская правда. 2021. 15 июля. С. 5.
- 3. Гляшова Т. Господдержка на новую профессию : [на территории АО «Авангард» будет создан флагманский корпоративный центр опережающей подготовки] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2021. 15 июля. С. 5.
- 4. Гляшова Т. Производительность труда: поэтапный рост : [коллектив АО «Авангард» приступил к реализации нацпроекта] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2021. 21 октября. С. 2.

- 5. Развивая навыки будущего : [работники АО «Авангард» вошли в число призеров VIII Национального чемпионата «Молодые профессионалы»] // Сафоновская правда. 2021. 25 ноября. С. 4.
- 6. Повод отметить успехи : [коллектив АО «Авангард» отметил 59 годовщину со дня образования предприятия] // Сафоновская правда. 2021. 23 сентября. С. 3.
- 7. Иванов А. В. Работаем на перспективу : [интервью с замгендиректора по проектному управлению АО «Авангард» / беседовала Т. Гляшова] / А. В. Иванов // Сафоновская правда. 2021. 8 апреля. С. 6.
- 8. Гляшова Т. Инвестиции в здоровье : [АО «Авангард» стал победителем Всероссийского конкурса] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2021. 6 января. С. 10.
- 9. Алференкова Л. На стенде продукция «Авангарда» : [в ходе рабочего визита Министра промышленности и торговли Д. Мантурова на Смоленщину состоялся разговор с гендиректором АО «Авангард» Э. Епишиным] / Л. Алференкова // Сафоновская правда. 2020. 30 июля. С. 1.
- 10. Николаева Н. Молодые профессионалы «Авангарда» снова на высоте : [победителями V Открытого регионального чемпионата WorldSkills Ruussia стала команда АО «Авангард» в компетенции «Технологии композитов»] / Н. Николаева // Рабочий путь. 2020. 18 марта. С. 9.
- 11. В числе лидеров : [сотрудник АО «Авангард» А. В. Райков занял третье место на VI Национальном чемпионате сквозных рабочих профессий высокотехнологичных отраслей промышленности] // Сафоновская правда. 2019. 5 декабря. С. 2.
- 12. Хотулева М. На мировом уровне : [молодые специалисты АО «Авангард» Н. Мамонтов и В. Серегин заняли 4-е место на мировом чемпионате WorldSkills] / М. Хотулева // Сафоновская правда. 2019. 26 сентября. С. 14.

- 13. Гляшова Т. спорт как образ жизни : [в спортивно-оздоровительном комплексе АО «Авангард» каждый может выбрать занятие по душе] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2019. 19 сентября. С. 3.
- 14. Хотулева М. В ногу со временем : [приоритетные направления работы АО «Авангард»] / М. Хотулева // Сафоновская правда. 2019. 29 августа. С. 14.
- 15. Хотулева М. От лечения до хорошего настроения : [медслужба АО «Авангард» высокотехнологичный центр] / М. Хотулева // Сафоновская правда. 2019. 25 апреля. С. 16.
- 16. Победа команды АО «Авангард» : [ на прошедшем открытом чемпионате «Молодые профессионалы» команда АО «Авангард» оказалась лучшей в двух номинациях] // сафоновская правда. 2019. 21 марта. С. 4.
- 17. Лучшие в корпорации : [коллектив АО «Авангард» добился успеха в смотре-конкурсе по благоустройству среди предприятий, входящих в корпорацию «Тактическое ракетное вооружение»] // Сафоновская правда. 2019. 24 января. С. 12.
- 18. Золотова Т. А. Ему не было равных : [директор завода Пластмасс с 1969 по 1978 гг. Юрий Анатольевич Поливанов] / Т. А. Золотова // Сафоновская правда. 2017. 6 апреля. С. 4.
- 19. Аверкина А. Эстафета добрых дел : [социальная работа ОАО «Авангард»] / А. Аверкина // Сафоновская правда. 2016. 1 сентября. С. 8.
- 20. Доброва Т. А. Продукция гражданского назначения : [ ОАО «Авангард»] / Т. А. Доброва // Сафоновская правда. 2016. 25 февраля. С. 2.
- 21. Горелый К. А. Завод «Авангард»: от ракет до дымовых труб: К 50-летию крупнейшего российского предприятия в сфере композиционных технологий / К. А. Горелый, Е. В. Малютин, В. С. Жогудов // Смоленская газета. 2012. 15 сентября. С. 5.

- 22. Муханов С. Завод, где выращивают «Тополя» :[сафоновский завод «Авангард» отметил полувековой юбилей] / С. Муханов // Смоленская газета. 2012. 11 сентября. С. 3.
- 23. Гляшова Т. Для защиты Родины : [оборонная продукция ПО «Авангард»; космические разработки] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2012. 27 июля. С. 2.
- 24. Гляшова Т. Этапы большого пути : [к 50-летию ОАО «Авангард»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2012. 20 апреля. С. 2.
- 25. Шорин Ю. За счёт гражданской позиции : [рынок гражданской продукции ОАО «Авангард»] / Ю. Шорин // Сафоновская правда. 2010. 7 апреля.
- 26. Шорин Ю. 45 лет на службе Родине : [история завода ОАО «Авангард» и его продукция] / Ю. Шорин // Сафоновская правда. 2007. 4 сентября.
- 27. Журавская В. Традиции сохраним и приумножим : [производственное объединение «Авангард» отметило своё 35-летие. Из истории завода] / В. Журавская // Сафоновская правда. 1997. 30 октября.
- 28. Завилейский В. Годы нашего роста : [сафоновский ОАО «Авангард»] / В. Завилейский // Сафоновская правда. 1992. 1 сентября.
- 29. Сиваков С. Мы так начинали : [Воспоминания бригадира комплексной бригады, лауреата премии Совета Министров СССР о строительстве завода пластмасс в 1960 г.] / С. Сиваков // Сафоновская правда. 1982. 23 апреля.

### Акционерное общество «Сафоновохлеб»

1952 К 70-летию ввода в эксплуатацию

Адрес:

215506, Смоленская область, г. Сафоново, ул. Кутузова, 6 Исполнительный директор: Андронникоа Владимир Николаевич

8 (48142) 3-28-69 факс: 3-06-71

e-mail: sekret@safonovoxleb.ru

info@safonovoxleb.ru



Городской хлебокомбинат введен был в эксплуатацию в сентябре 1952 года, - он почти ровесник города! А иначе ведь и быть не могло! Где бы ни развертывалась масштабная стройка с расчетом на будущие заводы, на будущий город - хлебозаводы занимали одно из важнейших мест, в планах, они сооружались практически одновременно с предприятиями стройиндустрии

Первый хлебозавод располагался в тесных, приспособленных помещениях рядом с электромашиностроительным заводом. Проектная мощность его была в пересчете на формовой хлеб - 10 тонн в сутки. Хлебокомбинат был оборудован двумя печами, двумя тестомесильными машинами и двумя тестоделительными машинами для разделки формового хлеба и булочных

Можно сказать, что буквально с первых лет своего существования хлебозавод постоянно расширялся и реконструировался. Город рос стремительно, население увеличивалось и спрос на хлеб тоже. Уже в

1956 году на предприятии начали замену печей. Были смонтированы на тех же площадях печи мощностью 15 тонн в сутки, т.е. в три раза превосходящее прежние, расширились складские помещения, начался монтаж второй печи. Уже в 1960 году предприятие выпускало до 30 тонн хлеба в сутки. Почти столько, сколько сегодня дает наш современный хлебозавод, а к 1965 году в результате проведенной реконструкции хлебозавод стал отправлять в торговую сеть города и района около 55 тонн хлеба и булочных изделий ежесуточно. Самое удивительное, что на том оборудовании, на тех площадях завод выпускал до 60 наименований хлеба и хлебобулочных изделий! Некоторые старожилы и сейчас помнят прекрасные дешевые булочки с повидлом, булочку французскую, вкусный батон красносельский, белый формовой хлеб и многие другие виды сафоновских хлебов, которые и тогда ни в чем не уступали по качеству изделиям, выпеченным на более мощных и современных хлебозаводах.

В конце 60-х годов встал вопрос о строительстве нового, более мощного и технически современного хлебозавода.

Строительство его было поручено коллективу треста «Дорогобужхимстрой», и в апреле 1972 года строители досрочно, на 6 месяцев раньше срока сдали в эксплуатацию.

Проектная мощность нового предприятия определялась 60 тонн хлебобулочных изделий в сутки. Была изменена производственная предприятия: в его структура Издешковский состав вошел хлебозавод, кондитерский цех производству ПО пряников бараночных изделий, открытый на базе старого хлебозавода. закрывались маломощные пекарни, районе где все выполнялись вручную, и новое предприятие должно было обеспечивать заводским хлебом практически весь город и район. Учитывая то, что деревень тогда в районе, куда нужно было завозить хлеб, было раз в десять, а то и больше, чем сейчас, учитывая, что об асфальте на дорогах приходилось только мечтать, нетрудно представить, какую четкую организацию производства и сбыта основного продукта питания надо было иметь. Не завезти в деревню в положенный срок хлеб - это было бы ЧП районного масштаба. Хлебозавод выпускал много, и хлеб был дешев немыслимо!

Поставка продукции осуществляется более чем 500 торговым предприятиям Смоленской области и 40 крупным компаниям Москвы, Санкт-Петербурга, Республики Беларусь, Твери, Архангельска, Карелии, Воронежа, Брянска, Ростова-на-Дону, Калуги, Великих Лук и других.

- 1. Андронников В. Н. «Сафоновохлеб» расширяет рынки сбыта: [интервью с исполнительным директором АО о планах и перспективах работы предприятия / беседовала Т. Гляшова] / В. Н. Андронников // Сафоновская правда. 2020. 5 ноября. С. 4.
- 2. Гляшова Т. ЗАО «Сафоновохлеб»: верность традициям качества / Т. Гляшова // Сафоновская првда. 2012. 30 мая. С. 2.
- 3. Предлагаем новинки : [продукция ЗАО «Сафоновохлеб»] // Сафоновская правда. 2010. 15 октября. С. 2.
- 4. ЗАО «Сафоновохлеб» дела и люди : [работа Сафоновского хлебокомбината] // Сафоновская правда. 2010. 17 марта.
- 5. Оценили в Москве : [ЗАО «Сафоновохлеб» получил две серебряные медали на выставке «Продэкспо -2009»] // Сафоновская правда. -2009. -27 февраля.
- 6. ОАО «Сафоновохлеб»: с заботой о здоровье : [продукты для здорового питания] // Сафоновская правда. -2008.-25 июня.
- 7. Щепетева Т. Сафоново узнают по хлебу : [врачи рассказывают о свойствах хлеба ОАО «Сафоновохлеб»] / Т. Щепетева // Смоленская газета. 2006. 26 января.
- 8. Новое качество для новой России : [подборка материалов об AO «Сафоновохлеб»] // Рабочий путь. 1999. 22 окт.
- 9. Щепетева Т. С запасом прочности на долгие годы : [история становления и развития сафоновских хлебозавода и мясокомбината] / Т. Щепетева // Сафоновская правда. 1997. 5 августа.

### Алфёровская мужская учительская семинария

# 1872 К 150-летию открытия

Первое в Смоленской губернии учебное заведение, готовившее учителей для начальных классов, было открыто в сельце Алфёрово в 1872 г. Финансирование осуществлялось Вяземским уездным земством при пособии от казны и губернского земства. В среднем выпускалось 20 учителей в год. Они затем преподавали грамоту в деревенских школах. В советское время Алфёровское учительское училище было закрыто, а в Вязьме был открыт педтехникум.

- 1. Будаев Д., Будаева О. Смоленское земство во второй половине XIX начале XX вв. / Д. Будаев, О. Будаева // Край Смоленский, 1994. № 6.
- 2. В Алфёрове учились на учителей: [Алфёровское учительское училище] // Сафоновская правда.- 2003. 3 сентября.
- 3. Алферовская учительская семинария (1872 г.) [Электронный ресурс] // Культурное наследие земли Смоленской. URL: https://nasledie.admin-smolensk.ru/obrazovanie/vyazma-uchebnye-zavedeniya/alferovskaya-uchitelskaya-seminariya-1872-g/(дата обращения: 27.01.2022).

# Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение "Детский сад №4 "Огонёк"

1957 К 65-летию открытия

> Адрес: 215502 г.Сафоново, ул. Мира д.3 Руководитель:

Титова Светлана Дмитриевна Тел.: 8(48142) 3-46-01

E-mail: svietlanatitova.1971@mail.ru



55 лет назад, в ноябре 1957 года, в поселке Южном распахнул двери для своих питомцев детский сад № 4. Ему на 5 лет меньше, чем городу, и он относится к числу старейших дошкольных учреждений. И хотя проект здания считается устаревшим, коллектив делает все возможное, чтобы выглядело оно

Ha участке современным. радуют глаз ярко раскрашенные всевозможные постройки: теремки, беседки, игровые сооружения. Постоянно меняется оформление групповых комнат. Не случайно в детский сад № 4 приводят своих детей бывшие питомцы: так сохраняется преемственность поколений. При всей несхожести характеров воспитателей, у коллектива сложилась основная черта. Ее можно найти и у каждой женщины, любящей детей: это материнская забота. Именно так относятся к своим подопечным в детском саду: уважая в ребенке развивающуюся личность, считаясь с особенностями характера, веря в его возможности. А как по-домашнему вкусно и понаучному сбалансированно кормят детей повара, стараются так подобрать продукты, чтобы в рационе детей было всего достаточно: и белков и витаминов. Младшие воспитатели, то есть нянечки, незаменимы в сложном процессе воспитания детей и ухода за ними. Сколько терпения, доброты, понимания надо проявить к каждому ребенку, чтобы он не почувствовал себя одиноким и беззащитным, чтобы ему в любой ситуации было уютно и удобно. Прошло 55 лет с того первого дня, когда порог детского сада переступили первые его воспитанники. Выросли они, стали мамами и папами. А в детский сад №4, единственный в поселке Южном, по-прежнему идут дети, чтобы встретиться здесь с любящими их людьми, подготовиться к школе, научиться многому хорошему и полезному. Детский сад по-прежнему работает по законам добра и любви.

- 1. Ларионенкова Л. Ты свети, «Огонек»! : [работа д/с №4 «Ручеек»] / Л. Ларионенкова // Сафоновская правда. 2012. 28 ноября. С. 5.
- 2. Приходько Т. Начало начал детский сад : [детские сады Сафоновского района] / Т. Приходько // сафоновская правда. 2012.-16 марта. С. 2.
- 3. Савенкова Л. Второй дом для малышей : [детские сады Сафоновского района] / Л. Савенкова // Сафоновская правда. 2009. 13 февраля. С. 2.
- 4. Титова С. В «Огоньке» с огоньком: [творческая работа воспитателей детского сада «Огонёк»] / С. Титова // Сафоновская правда. 2008.-16 января.
- Титова С. Любовно названный «Огонёк» [Детский сад № 4 «Огонёк»] / С. Титова Сафоновская правда. - 2002. – 4 декабря.
- 6. Ананьева В. По законам добра: [детскому саду № 4 40 лет] / В. Ананьева // Сафоновская правда. 1997. 9 декабря.

# Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение "Детский сад № 8 "Ручеёк"

1962 К 60-летию открытия

Адрес: 215500, Смоленская обл., г. Сафоново, ул. Советская, 7 A

8 (48142) 42268,

Руководитель: Чудакова Людмила Михайловна

E-mail: <u>mdou-rucheek@mail.ru</u> Сайт: https://region67.region-systems.ru/



Пятьдесят лет назад, в феврале 1962 года, распахнул свои двери и принял первых воспитанников детский сад №8 с ласковым названием «Ручеек». У детского сада возраст никогда не будет солидным, сколько бы лет ни насчитывала его история. Он всегла юный. потому состариться рядом детьми Таким невозможно. счастьем наделены педагоги и воспитатели самых маленьких граждан нашего

общества. Детский сад №8 с момента своего основания существует на средства местного бюджета. Ведомственной опеки, когда все бытовые вопросы решались с помощью заводов, трестов, управлений, удалось избежать. Под «опекой» государства надежно. Материально-техническая база, какой бы богатой она ни была, может стать просто

красивым фасадом без людей, любящих детей, работу, понимающих свое великое предназначение. И сейчас в «Ручейке», благодаря творческому и сработанному коллективу, царит добрая и радостная атмосфера. О том, что к детям здесь относятся с любовью и заботой, говорит хотя бы такой факт: в детском саду достаточно высокая посещаемость. Значит, находясь под надежным приглядом, они редко болеют, крепкими здоровыми. Детский И общеразвивающего типа не специализируется на каких-то отдельных видах воспитания. Гармоничное развитие личности, нравственное, духовное, физическое воспитание - это подготовка детей в возрасте от полутора до семи лет к школьным нагрузкам. А требования растут с каждым днем. Никого уже не удивляет, что за парты после детского сада дети должны сесть, умея читать и считать. Воспитатели стараются подружить детей с книгой. Развивать мелкую моторику рук, занимаясь с ними поделками из бумаги. В «Веселой мастерской» Дома творчества захватывающе с педагогами детского интересно: непослушные пальцы учатся вырезать, клеить, конструировать из бумаги зверей, птиц, модели игрушек. Есть в детском саду и «Поющие голоса» - группа детей, осваивающих искусство вокала под руководством педагога из того же Дома детского творчества, с которым детский сад работает в содружестве. И это правильно: после детского сада дети уже будут знать, куда идти, чтобы научиться петь, мастерить, создавать. В танцевальный кружок музыкальный руководитель собирает всех желающих: ребенок, только научившись ходить, способен кружиться и водить хороводы под музыку. Для того чтобы дети росли эмоционально благополучные, педагоги детского сада много работают с родителями. Они стараются демонстрировать свою непогрешимость и всесильность, доверительно обсуждая особенности личности каждого ребенка, сами спрашивают совета у родителей и прислушиваются к ним. У каждого педагога есть свои секреты работы, но всех их объединяет одно любовь к детям и своему труду. Детский сад стал родным домом для маленьких воспитанников.

- 1. Мы все родом из детства : [д/с «Ручеек»] // Сафоновская правда. 2021.-11 марта. С. 13.
- 2. Куропаткина И. Вместо дружная семья : [педагогический коллектив в д/с №8 «Ручеек» уделяет большое внимание воспитанию толерантности] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. 2019. 31 октября. С. 2.
- 3. Богомолова Т. Растем вместе с городом : [юбилейный год 55 лет для д/с №8 «Ручеек»] / Т. Богомолова // Сафоновская правда. –2017. 2 февраля. С. 11.
- 4. Чудакова Л. Детский сад как дом родной : [детский сад «Ручеёк»] / Л. Чудакова // Сафоновская правда. 2007. 28 февраля.
- 5. Приходько Т. «Сберечь пушинку детства»: [детский сад «Ручеёк»] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 1996.- 23 января.

# Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 1»

1937 К 85-летию начала работы

Адрес: 215500, Смоленская обл., г. Сафоново, ул. Советская, д. 52

Тел.: 8 (48142) 4-24-49

Руководитель:

Сидоренкова Ирина Владимировна E-mail: sk1\_2007@mail.ru

www: http://school01-safonovo.ru/



История первой Сафоновской школы началась задолго до появления трёхэтажного здания на улице Советской, что носит сейчас название средней школы № 1. Она уходит - корнями в довоенные тридцатые годы, когда город был пристанционным Тогда поселком. при нем существовала одна

железнодорожная школа, которая находилась за железнодорожной линией чуть правее напротив вокзала. Школа начала работу в 1937 году и сделала до войны четыре выпуска. Располагалась она в двухэтажном деревянном здании в районе улицы Красногвардейской ниже нынешней автостанции и поближе к железной дороге. Окончив 7 классов, приезжали сюда деревенские дети. Возглавлял школу Лев Афанасьевич Осипов, завучем был Александр Александрович Свечников, математик, физику преподавал его младший брат Михаил.

В школе был очень сильный преподавательский состав, ученики получали прочные разносторонние знания, многие поступали в вузы. Тепло вспоминают они сейчас литераторов Иванова Александра Петровича И Кирилла Евсеевича Морозова, Кирилл Евсеевич был литератором «от Бога»: обожал поэзию, многое знал наизусть, особенно из творчества Маяковского Более чем через полвека помнят выпускники тех лет историка Геедриха Эдуардовича Явойша, химика Веру Сергеевну преподавателя немецкого языка И руководителя школьного хора Брониславу Владиславовну Соловьеву. В школе было много кружков, а участники драматического ставили пьесы, даже классические. Каждый учитель посвящал себя ученикам. Жили учителя в общежитии по улице Восточной. Очень тепло отзываются выпускники о завуче школы А. А. Свечникове и других учителях. Вот такие талантливые, увлеченные и благородные люди воспитывали довоенное поколение выпускников первой средней школы Сафонова. А как же дальнейшая судьба школы? Уже в июле 1941 с года поселок бомбили. В войну школа не работала. В марте 1943 года при освобождении района поселок был практически разрушен. Остатки здания школы были разобраны на блиндажи. После освобождения Смоленщины первая средняя школа возродилась вновь, но уже на новом месте, за железнодорожной линией на улице Начали прибывать из эвакуации жители. Методом народной стройки жители поселка и учителя строили новую школу на улице Восточной. солому, смешивали ее с глиной, делали Учителя рубили кирпичи. Одноэтажное здание получило название: школа». 1945 - 1946 учебный год был началом ее жизни, а первым директором – Дмитрий Иванович Ковалев. Интересными воспоминаниями поделилась о жизни школы того периода бывшая пионервожатая «саманной школы» с 1947 года Римма Константиновна Асеева. По ее словам, учащиеся были очень активные, после уроков учителями расчищать завалы. Жили дети ходили вместе c землянках: нечего было одеть, обуть, писали между строк в старых книгах, но все были полны оптимизма, с надеждой смотрели в будущее, помогали друг другу.

Бывший библиотекарь этой школы Мария Петровна Журавская рассказала, как в 1946 году в Сафонове по своим депутатским делам приехал писатель Константин Симонов. Он побывал в школе, встретился с учителями и учениками, читал свои стихи. Заходил он и в школьную библиотеку. «А в библиотеке, - вспоминает Мария Петровна, - был в то время один стол и около сотни книг. Симонов пообещал помочь. И через два месяца пришла от него посылка - два мешка книг, в том числе шесть книг с его автографом».

С 1948 года работала в школе учителем физкультуры Галина Павловна Иванова. Она рассказала, что весной 1949-го во время урока физкультуры начало рушиться саманное здание. Всех срочно эвакуировали. Учебный год заканчивали и на дому, и в приспособленных помещениях, и в железнодорожной школе. Следующий учебный год начался в двух жилых бараках на улице Шахтерской, там, где стоят дома № 1 и № 3. Учительницей 1-го класса начинала здесь работать Антонина Трофимовна Доронина.

В 1951 году школу возглавил Г.А. Ховренков. Школа в бараках прожила недолго. В 1950 году началось строительство кирпичного здания по улице Энгельса. Ее возглавили М.С. Леонова, а затем Е.Е. Шилина. В 50-х годах начали работать в средней школе № 1 ветераны А.Е. Забеленкова, Т.Я. Балашова, А.Н. Логненко, А.С. Виноградова, П.Ф. Шпакова, Н.В. Кольчугина, Ж.Ф. Сафронова.

В 57 - 58-м учебном году почти весь коллектив перешёл в новое трехэтажное здание на улице Советской, а в школе на Энгельса осталась восьмилетка. В школе работала первая в городе заслуженная учительница Елена Николаевна Марчик.

На последнем отрезке своей истории первую среднюю школу возглавляли: В.С. Ахремцов, М. Ю. Златина, А.В. Голубев, Ф.А. Сысоенков.

- 1. Зеленков М. «Серафимский учитель» [И. А. Машовец стал победителем во Всероссийском педагогическом конкурсе] / М. Зеленков // Сафоновская правда. 2020. 5 ноября. С. 3.
- 2. Куропаткина Й. Влюбленная в школу : [ о преподавателе русского языка и литературы школы №1 Д. И. Мазковой] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. 2019. 3 октября. С. 1,3.
- 3. Фомичёва Н. В. «Сердце отдаю детям : [интервью с учителем начальных классов СОШ № 1, выигравшей президентский грант] / беседовала В. Журавская // Сафоновская правда. 2007. 31 августа.
- 4. Савельева Л. Если откликнутся сердце и ум : [работа коллектива школы № 1] / Л. Савельева // Сафоновская правда. -2000. 2 сентября.
- 5. Мокрушина Л. Первая средняя : [история создания первой сафоновской школы] / Л. Мокрушина // Сафоновская правда. 1996. 30 апреля.

# Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 2»

1952 К 70-летию начала работы

Адрес: 215500 Смоленская обл.,. г. Сафоново, ул. Вахрушева, д. 11 Директор: Шахов Дмитрий Николаевич

Тел.: 8-(48142)4-14-51 E-mail: mou2@list.ru

Сайт: http://www.mou2.edusite.ru/



Если бы можно было повернуть время вспять, заглянув в сентябрь 1952-го, мы увидели бы, что школа размещалась в двух бараках по улице Шахтерской. Между бараками был настил из досок: школа, как и сам город, построена на болотистом месте. Учащимся приходилось заниматься также в здании Дома пионеров и бараке

около электромашиностроительного завода. Нетрудно представить себе радость учеников второй средней и директора Антонины Захаровны Екименковой в связи с переходом в 1954 году в здание новой школы.

Человеком-легендой в городе считали Марию Сергеевну Леонову - директора школы с 1956 года. Когда семь лет спустя она возглавила городской комитет народного образования, ей на смену пришла Валентина Антоновна Боровкова. 22 года она руководила педагогическим коллективом.

Судьбы учеников, как и судьбы учителей, увековечил школьный музей, созданный к 50-летию второй средней. Вот она,

живая история, отраженная в стареньких черно-белых фотографиях: первый выпуск - год 1955-й, первомайская демонстрация, трудовой десант, работа над выпуском стенгазеты... Сохранились и альбомы, оформленные по результатам летних походов.

Судя по многочисленным объявлениям, помещенным в фойе школы, у современных учащихся тоже немало интересных дел: было бы желание - можно пойти на занятия в спортивную секцию, Центр детского творчества, художку или музыкалку... Школа не отстает от других и в оснащении компьютерами, книгами для библиотеки. В рамках национального проекта «Образование» получено оборудование для кабинета географии и кабинета биологии.

Года не проходит без того, чтобы кто-то из выпускников не стал золотым или серебряным медалистом. Из года в год учащиеся школы - в числе победителей районного марафона «Лидеры чтения», что особенно радует сегодня, когда книгу для детей сплошь и рядом вытесняет компьютер.

Выпускнику второй средней Леониду Иванову посчастливилось осуществить свою мечту, он поступил в отряд космонавтов. Но в космос слетать он не успел так, как трагически погиб при испытании самолёта. В память о нем на здании школы помещена мемориальная доска. О его последнем полете в материалах музея написано выразительно и емко, так и встает перед глазами яркая и незабываемая картина: при испытании самолет МИГ-27 в режиме критических узлов сорвался в штопор, летчик мог спасти свою жизнь, однако до последнего, до самой земли, он пытался спасти машину. Чека катапульты так и осталась нетронутой.

Вторая средняя школа вместила в себя тысячи судеб учителей и учеников - людей, ставших необходимыми друг другу.

- 1. Акции добра : [учащиеся школы №2 провели акции «Лапка друга» и «Пернатые друзья», в рамках которых дети собирали корм для собак и развешивали кормушки для птиц] // Сафоновская правда. 2020. 9 января. С. 11.
- 2. Скибина Н. Зажечь глаза учеников : [учитель истории школы №2 Д. Н. Шахов] / Н. Скибина // Сафоновская правда. 2016. 29 сентября. С. 2.
- 3. Никишова И. Школа-ровесница города : [средняя школа №2 отметила 60-летний юбилей] / И. Никишова // Сафоновская правда. 2013. 9 января. С. 7.
- 4. Костин К. Всё, дневник, нам расскажи : [в Сафоновской СОШ № 2 появился электронный школьный дневник] / К. Костин // Сафоновская правда. 2011. 28 декабря.
- 5. Гляшова Т. Уравнение со многими неизвестными : [работа учителя математики школы № 2 Э.П. Струнниковой] / Т. Гляшова // Сафоновская правда . 2011. 31 августа.
- 6. Мазурова Т. Утвердись в этой жизни достойно : [работа школы № 2] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2011. 23 апр.
- 7. Гляшова Т. В стране знаний : [работа коллектива средней школы № 2] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2010. 1 сентября.
- 8. Гляшова Т. Необычные цветники : [цветники появились весной у ср. школы № 2] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2009. 26 июня.
- 9. Гляшова Т. Родная школа № 2... : [в статье рассказывается о педагогах и учащихся школы № 2] / Т. Гляшова // Сафоновская правда.-2007.- 5 октября.
- 10. Мазурова Т. С юбилеем! : [50-летие школы № 2] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2002. 12 апреля.
- 11. Мазурова Т. Удач тебе, школа : [работа средней школы № 2] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 1998. 15 января.

# Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 7»

# 1967 К 55-летию открытия

Адрес: 215506 Смоленская обл. г. Сафоново, Микрорайон 2, д.23

Директор: Ковтун Елена Анатольевна

E-mail: <u>safsc7@yandex.ru</u> Тел: 8 (481-42) 3-26-89

Сайт: http://www.safsc7.edusite.ru/



Впервые школьный звонок в микрорайоне № 2 прозвенел в ноябре 1967 года почти на пустыре. Он объявил о том, что в нашем городе открылась еще одна, седьмая по счету, средняя школа.

Школьный коллектив сложился с первых дней

работы, основу его составила молодежь. Осенью школа была в числе первых помощников в уборке урожая. Работали дружно, весело. Каждую неделю школьный радиоузел сообщал новости, учителя и ученики собирали краеведческий материал в музей «Боевой славы», писали летопись школы. Особые впечатления у первых учителей, оставил первый директор Трошенков Константин Романович: «Этот неугомонный энергичный человек мог прийти в школу в 4 часа угра. Ему до всего было дело. Своей энергией он заражал весь коллектив.

Никто не мог оставаться равнодушным. Все были вместе и в горе, и в радости». Но это уже история. А что же такое школа  $\mathfrak{N}_{2}$  7 сейчас?

Сейчас это большая дружная семья. Все учителя школы - высококвалифицированные педагоги. Сегодняшние школьники хотят видеть в своем педагоге и высокую нравственность, и душевную молодость, и разносторонность интересов, и обязательно Доброе сердце. Науку они могут познать по книгам, а учебника жизни нет. Он - в учителе!

Школа не берет ориентир на какую-то одну новомодную идею в воспитательном процессе обучения. Коллектив исходит из той точки зрения, что нет универсальных методов. Важен грамотный подбор различных методик, которые бы отвечали особенностям класса, группы, отдельных учащихся. Коллектив стремится, чтобы существовало и развивалось взаимопонимание между родителями, учащимися и учителями.

В школе работают методические объединения и творческие группы, в которые входят учителя родственных предметов. Это дает возможность координировать усилия для повышения качества урока.

Гордость школы - выпускники. Большая половина их поступает в высшие учебные заведения, среди которых престижные: МГУ, МВТУ имени Баумана, МАИ, и, конечно же, СГПУ.

- Приходько Т. Заметили и оценили : [учащийся школы №7 Д. Филипенок стал обладателем стипендии имени князя Смоленского Романа Ростиславовича] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2021.— 28 ноября. С. 2.
- Костин К. На пульсе жизни : [редколлегия газеты «Семерочка» школы №7 стала победителем конкурса школьной и студенческой прессы] / К. Костин // Сафоновская правда. 2013. 11 января. С. 7.
- 3. Никитина Т. У школы есть друзья : [социальное партнёрство шк. № 7] / Т. Никитина // Сафоновская правда. 2010. 9 апреля.

- 4. Свириденкова С. «Праздник друзей школы» : [дополнительное образование в школе № 7] / С. Свириденкова // Сафоновская правда. 2009. 18 марта.
- 5. Беккужев А. Марафон интеллектуалов : [второй год конкурс проходит в школе № 7] / А. Беккужев // Сафоновская правда. 2007. 11 января.
- 6. Беккужев А. Радость в школьном доме : [ученическая организация «Школьный дом радости» в школе № 7] / А. Беккужев // Сафоновская правда. -2007. -12 января.
- 7. Звания лауреатов удостоены : [священник сафоновской церкви Рождества Христова отец Сергий (Зеленков) и учитель средней школы № 7 В.М. Пучков удостоены звания лауреатов конкурса «Педагогические инновации-2001»] // Сафоновская правда. 2001. 5 сентября.
- 8. Ильиногорская Л. Всё начинается со школьного звонка...: [средней школе № 7 30 лет] / Л. Ильиногорская // Сафоновская правда. 1997. 18 ноября.

# Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 8»

# 1982 К 40-летию начала работы

Адрес: 215500 Смоленская область,

г. Сафоново, Микрорайон-1, д. 7а

Руководитель: Русакова Елена Васильевна

Телефон: 8 (48142)3-44-27

E-mail: <a href="mailto:shkola8safonovo@yandex.ru">shkola8safonovo@yandex.ru</a>

Сайта: <u>http://coш-8.pф/</u>



1 сентября 1982 года состоялось торжественное открытие средней школы №8. В ней тогда насчитывалось 920 учащихся, был всего один десятый и один одиннадцатый класс.

Ученики и учителя сами принимали участие в сдаче здания школы. Выпускники школы вспоминают: "Сколько пыли вымели! Сколько мусора вынесли! Сколько стекол перемыли! Школа была в то время новой, чистой, красивой. В этом была частица нашего труда, поэтому никто из учеников не смел испортить парту, написать на стене, сломать цветок в коридоре". Учителя сразу были поставлены в эксперимента: первого **УСЛОВИЯ** все классы ПО девятый одновременно являлись и группами продленного дня. Работали в таких условиях два года. Но положительный урок получили: опыт внеурочной, внеклассной работы во второй половине дня с таким большим количеством детей. Трудности сближали учителей, формировали педагогический коллектив, коллектив учащихся.

1983 год. В школе самый первый выпуск. Вспоминает классный руководитель Макаревская Вера Никитична: "Оригинальный класс, девичий батальон, мастера на выдумки. Вундеркиндов не было, но все продолжили образование. Отличались человечностью, откликались на просьбы любого учителя".

1984 год. Ребята работали в совхозе, помогали в уборке урожая, а потом успевали пройти учебную программу, очень многое делали самостоятельно, освободили учителей от дежурства по школе и справились со своими обязанностями блестяще. А сколько ярких праздников было подготовлено! Именно эти ученики создали авторитет школы, болели за ее честь, проделали колоссальную работу по благоустройству школьной территории, переносили тонны земли на пришкольный участок из частного сектора, который шел под снос.

1989 год. Школа начала работать по методике коллективных творческих дел. Цель коллективных творческих дел — формирование и раскрытие творческой индивидуальности ученика. В сентябре прошли первые коммунарские сборы на турбазе, где ребята вместе со своими учителями осваивали азы работы в микрогруппах, готовили яркие, интересные выступления, учились уважать чужое мнение, проявлять инициативу, творить. Эти сборы стали доброй традицией школы. А еще в этом году открылся школьный музей боевой славы 133-ей Краснознаменной орденов Суворова и Богдана Хмельницкого Смоленской стрелковой дивизии. Ребята бережно собирали экспонаты для музея, встречались с ветеранами. Эти встречи и сейчас проводятся ежегодно.

2001 год. В школе была создана детская школьная организация «Алые паруса». Высшим законодательным органом является конференция, которая собирается один раз в год. В течение года исполнением принятых на конференции решений занимается координационный совет, в который входят наиболее активные и творческие ребята. Направления деятельности совета разнообразны: это трудовая, учебная, игровая, журналистская и издательская деятельность, сценическое мастерство, спортивная, туристическая, шефская и тимуровская работа. Каждый год в школе традиционно

проходят четыре коллективных творческих дела, которые охватывают все сферы воспитания: духовную, умственную и физическую. Сейчас в школе 40 учебных кабинетов и лабораторий, компьютерный класс, два спортивных зала, тренажерный зал, актовый зал, столовая на 320 посадочных мест, библиотека - лучшая из школьных библиотек города и района, музей боевой славы 133-ей стрелковой дивизии, освобождавшей Сафоновский район от фашистских захватчиков, музей русского быта и старины, Рериховский зал. Работают кабинеты психолога, логопеда, социального педагога, медицинский и стоматологический кабинеты, есть стадион и пришкольный участок площадью 0,8 га.

С 2005 года в рамках реализации приоритетных направлений развития образования в школе осуществляется постепенный переход на профильное обучение в старших классах.

В 2005-2006 учебном году в школе в восьмых классах был введен курс «Профориентация». В 2006-2007 учебном году в школе преподавание элективных курсов девятых классах. Определиться в выборе курсов помогли занятия по профориентации в восьмом классе. Сильной стороной работы школы является спортивно - массовая работа, На протяжении десятков лет спортсмены школы удерживают первое место в городе по спортивно - массовой работе, соревнований. являются участниками областных Дети побеждают в конкурсах, удовольствием участвуют и смотрах, фестивалях, праздниках, олимпиадах, соревнованиях различных уровней. Традиционными стали «Дни здоровья», легкоатлетические эстафеты, различные «Веселые старты», соревнования по футболу, военно-спортивные игры на местности. Особый предмет гордости школы – это успехи выпускников. Среди выпускников школы восемь кандидатов наук и два аспиранта.

- Куропаткина И. Контрольная работа Елены Тишко: [учитель младших классов школы №8 использует творческий подход к процессу обучения] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. 2019. 18 апреля. С. 3.
- 2. Гляшова Т. От школьного порога : [за победу в конкурсе лучших образовательных учреждений России, активно внедряющих программы, коллективу школы присуждён президентский грант 1 млн. рублей] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2011. 24 июня.
- 3. Гляшова Т. «Мы тоже побелили в той войне: [музей школы № 8] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2007. 21 сентября.
- 4. Ларченкова В.Н. Август время ремонта : [ремонт в школах № 5 и № 8] / В.Н. Ларченкова, А. Петухов // Сафоновская правда. 2007. 22 августа.
- 5. Гляшова Т. С праздником дорогие педагоги! : [учительница школы № 8 Т.В. Курманова] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2006. 4 октября.
- 6. Рыбина Э. Я знаю саду цвесть... : [зелёный участок у школы № 8] / Э. Рыбина // Сафоновская правда. 1998. 17 октября.

## Экономика, сельское хозяйство

#### Сафоновское отделение Сбербанка

#### 1912 К 110-летию открытия

Адрес: 215500, Смоленская обл., г. Сафоново,

Ул. Красногвардейская, 19 Телефон: 8 (800) 555-55-50



Из архивных данных известно, что первая сберкасса в Сафонове была открыта в 1912 году при железнодорожной станции Дорогобуж, а в 1915 году при станции Дурове. Однако последующие революция и гражданская война не позволяют проследить

динамику развития этих финансово-сберегательных учреждений.

1929 голу Дорогобужского уезда был В ИЗ выделен Сафоновский район самостоятельной co всеми присущими территориальной единице госучреждениями. В время TO при районном финансовом работала гострудсберкасса, отделе занимавшаяся, привлечением кредитов населения и размещением государственных займов.

Во время оккупации архив района сгорел, и подробных сведений о работниках кассы и ее клиентах не сохранилось. Работа сберкассы возобновилась в 1944 году. По-прежнему она подчинялась райфинотделу, а ее работники занимались в основном размещением государственных займов.

За 57 последующих лет сберегательное дело претерпело немало реорганизаций, спадов и подъемов, прежде чем привычные всем сберкассы превратились солидные В мощные учреждения И крупнейшего многопрофильного и социально значимого для России банка. Бурное развитие отделения, как и всего банка в целом, началось с 1991 года. Российский республиканский банк, являвшийся составной частью Сбербанка СССР, с распадом Союза был объявлен собственностью РСФСР преобразован И акционерный В коммерческий банк. Переход к универсальности определил динамику развития и вызвал серьезные изменения в структурном подчинении. Чтобы работать корпоративными клиентами, необходимы соответствующие технические возможности. И они были созданы в новом офисе, вошедшем в строй в июле 1996 года.

В 2000 году Сбербанк провел значительное и достаточно сложное преобразование своей филиальной сети: 71 территориальный банк объединен в 17. С января 2001 года Сафоновское отделение № 5566 организационно подчиняется Среднерусскому банку, в состав которого вошли территориальные банки 7 областей: Московской. Калужской, Брянской, Рязанской, Тверской, Тульской, Смоленской.

- 1. Сбербанк всегда рядом : [Сафоновское отделение №5566] // Сафоновская правда. -2012.-28 марта. -C.3.
- 2. Вакорина Т. Время развивать свой бизнес вместе со Сбербанком : [интервью с управляющей Сафоновским отделением №5566 ОАО «Сбербанк России» / беседовала В. Журавская] / Т. Вакорина // Сафоновская правда. 2012. 25 июля. С. 7.

- 3. Вакорина Т. От трудгоссберкасс до финансового супермаркета : [интервью с управляющей Сафоновским отделением №5566 ОАО «Сбербанк России» / беседовала В. Журавская] / Т. Вакорина // Сафоновская правда. 2011. 11 ноября. С. 1.
- 4. Малый бизнес ... пусть растёт вместе с нами: [работа Сафоновского отделения ОАО «Сбербанк России»] // Сафоновская правда. 2011. 13 апреля.
- 5. Вакорина Т. В. Сбербанк: Новые возможности : [интервью с управляющим отделением № 5566] / записала В. Журавская // Сафоновская правда. 2010. 10 февраля.
- 6. Сбербанк всегда рядом : [новости от Сафоновского отделения № 5566] // Сафоновская правда. 2009. 6 апреля.
- 7. Сафоновское отделение № 5566 Среднерусского Банка Сбербанка России : [работа Сафоновского отделения Сбербанка России] // Сафоновская правда. 2007. 7 ноября.
- 8. Белоусова Т. А. Долгосрочные кредиты Сбербанка Россииинвестиции в экономику предприятий : [особенности долгосрочного кредитования] / Т. А. Белоусова // Сафоновская правда. — 2006. — 8 декабря.

#### Сельскохозяйственный производственный кооператив "Коллективное предприятие "Рыбковское"

#### 1947 К 75-летию организации

Адрес: Смоленская обл., Сафоновский район, д. Рыбки, ул. Центральная, д. 2

Тел.: 8 (48142) 7-24-45

Руководитель: Ляхов Руслан Игоревич

КП (совхоз) «Рыбковское», организованный в первую послевоенную пятилетку, за 75 лет прошел большой и трудный путь от захолустного, тонувшего в грязи бездорожья к саманно-деревянными постройками и конной тягой к многоотраслевому высокорентабельному хозяйству с развитой инфраструктурой. Трудно перечислить все те объекты производственного и социально-культурного назначения, что были построены в Рыбках в 70-е и, особенно, в 80-е годы. Гордостью тружеников хозяйства, их своеобразной визитной карточкой стал свиноводческий комплекс,

В совхозе десятки современных коттеджей, квартиры со всеми коммунальными удобствами в двух и трехэтажных домах, один из лучших в районе животноводческий комплекс для дойного стада и откормочного поголовья, мощный машинно-тракторный парк с развитой ремонтной базой. Асфальтированная дорога связала Рыбки с магистралью и районным центром.

- 1. Гляшова Т. За успехи в животноводстве : [работники СПК «Рыбковское» получили награды по итогам работы агропромышленного комплекса Смоленщины] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2021. 28 января. С. 4.
- 2. Гляшова Т. Хотя было интересно : [председатель СПК «Рыбковское» Р. И. Ляхов стал победителем регионального конкурса среди работников агропромышленного комплекса] / Т. Гляшова // Сафоновская правдв. 2021. 14 января. С. 4.
- 3. Гляшова Т. и почет, и уважение : [в КП «Рыбковское» работает механизатор А. М. Козлов, победитель регионального конкурса на звание «Лучший пахарь Смоленской области 2020»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2020. 8 октября. С. 3.
- 4. Ляхов Р. И. От семечка до колоса : [интервью с директором OOO «Рыбковское» о результатах сельскохозяйственного года / беседовала Т. Приходько] / Р. И. Ляхов // Сафоновская правда. 2019. 12 декабря. С. 4.
- 5. Пыхов С. Высокие баллы : [оценка племенного завода КП «Рыбковское»] / С. Пыхов // Сафоновская правда. 2017. 25 мая. С. 4.
- 6. Пыхов С. Лучшие племенные хозяйства : [КП «Рыбковское» 2 место по области] / С. Пыхов // Сафоновская правда. 2016. 19 мая. С. 1.
- 7. Иванов Н. Отличный финиш : [труженики ООО «Рыбковское» Сафоновского района успешно завершают очередной сельскохозяйственный год] / Н. Иванов // Сафоновская правда. 2015. 25 ноября. С. 6.
- 8. Одарила «золотом» и «серебром» : [золотые медали рыбковских животноводов] // Сафоновская правда. 2012.-2 ноября. С. 1.
- 9. Приходько Т. КП «Рыбковское» / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2012. 15 августа. —С. 2.

- 10. Терехов В. Звенья одной цепи : [председателю КП «Рыбковское» Игорю Ляхову присвоено звание «Почетный работник агропромышленного комплекса России] / В. Терехов, А. Шилкин // Смоленская газета. 2012. 5 апреля. С. 3.
- 11. Леса сажают : [СПК «Рыбковское» организовали питомник хвойных растений] // Сафоновская правда. 2011. 30 сентября. С. 7.
- 12. Щепетева Т. Урок для всех : [КП «Рыбковское] / Т. Щепетева // Сафоновская правда. 2011.-12 января.
- 13. Петрова Т. Племя, что надо : [КП «Рыбковское» присуждено 1-е место на 13 конкурсе племенных хозяйств по разведению КРС] / Т. Петрова // Сафоновская правда. 2010. 9 июня.
- 14. Область учится у рыбковцев : [семинар совещание в КП «Рыбковское» по современным технологиям заготовки кормов] // Сафоновская правда. 2008. 23 июля.
- 15. Приходько Т. Триумф сафоновцев : [Рыбковское сельское поселение третий год подряд-победитель на звание «Лучшее сел. поселение Смол. обл.». Переходящий вымпел победителя остаётся у рыбковцев с этого года навсегда так диктуют положения конкурса] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2007. 16 мая.
- 16. Назинцев А. С запасом прочности, уверенно : [животноводческая отрасль в КП «Рыбковское»] / А. Назинцев // Сафоновская правда. 2005. 26 окт.
- 17. Назинцев А. Рыбковские аргументы : [работа КП «Рыбковское»] / А. Назинцев // Сафоновская правда. 2001. 28 июня.

#### Искусство, СМИ

#### ВИА «Грифы»

#### 1967 К 55-летию создания



Музыкальный ансамбль «Грифы» - живая легенда нашего города. Хотя бы потому, что под его музыку танцевали те, кому сейчас, за или под 70, а потом их дети. Когда-то любовь к музыке собрала вместе четверых студентов с гитарами в руках. Первое их выступление и представление родному городу прошло на стадионе в День шахтера 45 лет назад. Зернов Евгений, Атрощенков Вячеслав,

Глазков Константин, Байдаков Саша - четверка ярых и страстных пропагандистов эстрадной музыки стала называться «Грифами». Хищные птицы с широким размахом крыльев стали символом. Виктор Ильиногорский, примкнул к «мэтрам», старшим его на, какие-то 3-4 года, еще старшеклассником. В свои годы играли в нем Василий Бринкис, Василий Журавлев, Александр Брюханов... «Грифы» пели обо всем: о любви и измене, встрече и разлуке, дружбе и предательстве. Легендарная английская четверка «Битлз» голосами «Грифов» пела в небольшом городке на Смоленщине, покоряя молодежь. Ни один большой концерт в Сафонове не обходился без их участия. «Грифов» любили за искренность исполнения, за современный репертуар, признавали за профессионализм.

#### Литература

1. Приходько Т. Ансамбль — легенда : [из истории ВИА «Грифы»] / Т. Приходько // Сафоновская правда. — 2002. — 12 апреля.

# ООО «Телекомпания «Студия Независимого Телевидения»

1992 К 30-летию создания

Адрес: 215500 Смоленская обл. г. Сафоново, ул. Советская, д.10

И.о. директора:

Шершнева Людмила Ивановна

Телефон: 8 (48142) 2-14-33

Факс: 8 (48142) 2-14-33

В мае 1989 года в Сафонове на базе научно-технического творчества молодёжи образовалась Студия Независимого Телевидения.

Официальным днём рождения телекомпании СНТ считается 30 октября 1992 года. На протяжении 4-х. лет Телекомпания развивалась как кабельное телевидение.

В апреле 1993 го да была получена Лицензия на вещание на 8-метровом канале, и с 1 июля 1993 года началось эфирное вешание.

В 1994 году Телекомпания вошла в состав Независимой Вещательной Системы СНГ, преобразованной в дальнейшем в телесеть Рен ТВ национальный канал. Телекомпания СНГ член Национальной Ассоциации Телерадиовещателей.

Сигнал СНТ принимают 673 населенных пункта Сафоновского, Дорогобужского и Ярцевского районов. Потенциальная аудитория 150 тыс. человек. Телекомпания СНТ

ориентирована на активную аудиторию, которую составляют зрители среднего возраста (30-45 лет) мужчины. Одновременно СНТ предлагает продукцию для самых широких демографических и социальных слоев.

«Время местное» - информационно - аналитическая программа Телекомпании СНТ (ранее «Провинциальные хроники») выходит в эфир уже 19 лет и стала уже, обязательным элементом вещания канала. Редакция этой программы ни от кого не зависит, не ссылается на чужое мнение, старается быть в гуще местных событий и объективно освещать их.

Многие материалы программы «Время местное» транслировались по крупнейшим центральным каналам и занимали призовые места на различных конкурсах.

КРЕДО СНТ-БЕСПРИСТРАСТНОТЬ, ДОСТОВЕРНОСТЬ, ПРОФЕССИОНАЛИЗМ, ЭСТЕТИКА.

- 1. «СНТ» национальное достояние России : [телекомпании «СНТ» присвоено звание «Национальное достояние] // Сафоновская правда. 2005. 20 мая. С. 1.
- 2. Гермаш В. Их кредо независимость: [интервью с директором СНТ об истории создания телекомпании] / беседовала Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2002. 30 октября.
- 3. Гермаш В. Сегодня задача СМИ не только выжить, но и заставить себя уважать : [директор СНТ о прошлом и настоящем студии] / В. Гермаш // Рабочий путь. 2002. 25 октября С. 12.
- 4. Гляшова Т. Как живёшь, СНТ? : [работа студии Сафоновского независимого телевидения] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 1996. 11 июля.

### Указатель авторов статей

Аверкина А.	C. 49
Авраменко С. М.	C. 9, 11, 16
Александров А.	
Алференкова Л	C. 48
Ананьева В	C. 56
	C. 53
Антошин И. К	C. 12
Балалаев В.Е	C. 16
Беккужев А	C. 69
Беляев И. Н	C. 20,21,26,27,29,35,36,40
Белоусова Т.А	C. 76
Бескоровайный А. И	C. 54
Богомолова Т.	C. 59
Боровкова В.А	C. 16,17
Будаев Д.М	C.29,36,40,43,54
	C. 75,76
	C. 9
Веселова Ю. С.	C. 45
Волосенкова Н.	C. 43
Воробьев М.	C. 20,21,29,30,36,40
Гермаш В	C. 82
Гляшова Т.	_C. 11,17,43,44,45,47,48,49,50,53,66,73,78,82
Горелый К. А	C. 49
Грученко Г. И.	C. 43
	C. 49
Жукова В	C. 13
Журавская В.	C. 50
Завилейский В.	C. 50
Зеленков М.	C. 63
Золотова Т. А	C. 49
Иванов А. В.	C. 48
Иванов Н	C. 78
Иванов П	C. 47
Ильиногорская Л.	C. 69

Казанский В	C. 9
Калибров А.	C. 45
Калошин Т. В	
Клименков И	
Ковалёва А.	
Колесникова К.	
Костин К.	
Кузнецов В.	
Куропаткина И.	C. 45,59,63,73
Ларионенкова Л.	
Ларченкова В.Н.	C. 56
Лукашова М	C. 13
Ляхов Р. И	C. 53
Макаренков А.	C. 16
Мардарьев А.	
Мазурова Т.	
Махотин Б. А	C. 16
Михайлов П. М	C. 29
Мокрушина Л.	C. 63
Муханов С	C. 17,50
Назинцев А.	C. 9,79
Никитина Т.	C. 68
Никишова И.	C. 66
Николаева Н	C. 48
Пашков А	C. 12
Петрова В	C. 15
Петрова Т	C. 79
Приходько Т	C. 11,16,17,45,56,59,68,78,79,81
Пучков В	C. 16,17,43
Пушкарёва Н	C. 13
Пыхов С	C. 78
Румянцев Н.	C. 12
Рыбина Э	C. 73
Савельева Л	C. 63
Савенкова Л.	C. 56
Самарина Е	C. 16

Свириденкова С	C. 69
Сиваков С	C. 50
Скибина Н.	C. 66
Сухорученков В.	C.45
Титова С.	C. 56
Терехов В	C. 79
Трофимов А. Я.	C. 43
Фомичёва Н. В	C. 63
Хотулева М	C. 48,49
Чернов Н.	C. 45
Чудакова Л.	C. 59
Чумаков В.	
Шишкин Н. С	C. 47
Шкрюм И.	C. 9
Шорин Ю.	_C. 16,17,50
Щепетева Т	C. 53,79
Энгельгардт А.Н.	C. 42

#### Районная централизованная библиотечная система

#### Сектор информационно-библиографической работы

Адрес: 215500, Смоленская область, г. Сафоново, ул. Красногвардейская, 35

Телефон/факс:8(48142) 4-27-08 8(48142) 2-58-40

E-mail: safonlib@yandex.ru



#### Муниципальное бюджетное учреждение культуры

#### «Сафоновская центральная районная библиотека»

Ответственный за выпуск: Т. И. Игнатова

Составитель, техническая редакция,

оформление: И. Г. Богачева

Адрес: 215500 Смоленская обл., г. Сафоново,

ул. Красногвардейская, 35

*Тел./факс*: 8 (48142) 4-27-08

8 (48142) 2-58-40

**E-mail:** safonlib@yandex.ru

